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en corto
1 ¿Cómo ha sido 2017 para 
su empresa y su sector?

JOANA AROSTEGUI/RUBÉN  
ELIZARI/CARLOS LIPÚZCOA/MARIA-
LUZ VICONDOA. Pamplona

 

La recuperación económica ha lla-
mado a la puerta.  Se la han abierto, 
pero todavía no ha terminado de en-
trar, está con un pie dentro y otro fue-
ra. Por eso, el balance que hacen los 
protagonistas de la economía nava-
rra sobre la marcha del año que nos 
deja es, en general, y siempre con al-
guna excepción, positiva. Pero, eso sí, 
con ‘reservas’. 2017 ha ido bien com-
parado con los años fuertes de crisis, 
pero la fotografía no sale tan bonita si 
se coloca al lado de la de los ejercicios 
anteriores. Esta es una de las conclu-
siones que se deduce de las opiniones 
expuestas por casi 90 personas rela-
cionadas con el mundo económico y 
empresarial de Navarra. Diario de 
Navarra, como viene haciendo cada 
año, les ha preguntado sobre cómo 
les ha ido el ejercicio, cómo ven el año 
que entra y les ha pedido también su 
opinión sobre la actuación del Go-
bierno foral. Son representantes de 
instituciones, de asociaciones em-
presariales, además de directivos y 
empresarios de diferentes sectores 
cuyas opiniones han quedado recogi-
das en este suplemento. 

Para la mayoría de ellos, el nego-
cio de sus empresas ha crecido y ade-
más, ha habido creación de empleo. 
Hasta un sector tan castigado por la 
crisis económica como el de la cons-
trucción reconoce que ha crecido su 
actividad, a excepción de la obra pú-
blica. Pero, en el otro lado de la puer-
ta, en el descansillo, todavía está la 
precariedad del empleo, la tempora-
lidad y los bajos salarios, como sigue 
denunciando y recordando la repre-
sentación sindical, que pide que el 
aumento de los beneficios empresa-
riales se trasladen a las plantillas. 

Las empresas ya no se lamentan 
de la falta de crédito para abordar in-
versiones y la internacionalización 
ya no se menciona como el agarrade-
ro para salir de la crisis. Por la senci-
lla razón de que  es algo que ya se da 
por hecho. Es más, el incremento de 
los negocios, pasados y futuros, se de-
ben, fundamentalmente, a los merca-
dos exteriores. Sí que se ha abierto 
una rendija para el mercado nacional 
para el sector de las renovables, du-
rante tanto tiempo ha tenido que mi-
rar exclusivamente al exterior. El 
motivo ha sido las dos subastas cele-
bradas a nivel nacional que, sin em-
bargo, tampoco ha sido considerado 
como algo para lanzar las campanas 
al vuelo. 

Respecto al Ejecutivo foral, ha ha-
bido unanimidad en criticar una re-
forma fiscal que ha supuesto una ma-
yor carga de impuestos y que consi-
deran los consultados que lastra la 
empresa y la creación de empleo. Por 
el otro lado, destacan del Ejecutivo su 
cercanía y colaboración, así como su 
apoyo a la I+D+i. 

Hoy por hoy, habrá que esperar a 
que la recuperación se atreva a pasar 
el segundo pie y consiga dejar detrás 
la puerta cerrada. Y, si puede, que 
eche el pestillo.

Buenas perspectivas para 2018, a pesar de la 
unánime crítica a la subida de la presión fiscal
Cerca de 90 personas del 
mundo económico y 
empresarial de Navarra 
hacen balance del año y 
avanzan sus previsiones  

1   UUN AÑO POSITIVO. La opinión general  es que 2017 ha 
sido un buen año para la economía y sus empresas. La eco-
nomía navarra ha crecido un 3% y se han creado al menos 
8.000 empleos.   Aunque los sindicatos siguen lamentando 
que buena partedel empleo es precario.  
 
2  MAYOR FACTURACIÓN.  Las empresas han crecido, 
en general en su nivel de facturación y muchas han contra-
tado ya nuevos profesionales.  Un proceso que sigue ligado 
a la buena marcha de los mercados internacionales.   
 
3  SECTORES CON EMPUJE.  Aunque el dinamismo ha 
sido general, destacan por su empuje algunos sectores: la 
automoción, entre los más clásicos, y el sector biofarma-
céutico, entre los más novedosos.  También un repunte en 
las renovables por las subastas nacionales. 
 
4 INVERSIÓN EN I+D.  El sector empresarial destaca de 
este año la inversión en proyectos de I+D, así como la apro-
bación de diversos planes beneficiosos para los autóno-
mos. 
 
5  TIPOS DE INTERÉS BAJOS. A pesar del repunte de la 
actividad productiva, los bancos señalan 2017 como un año 
complicado debido a los tipos de interés en el entorno de 
cero y a una situación política en Cataluña que ha influido 
en la inversión. 
 
6  INTERNACIONALIZACIÓN. . La exportación y los mer-
cado internacionales siguen siendo clave para el crecimien-
to. 

2 Expectativas para 2018. 
¿Se creará empleo? 
1  BBUENAS PERSPECTIVAS. Las previsiones para el 
2018 son buenas. Navarra seguirá creciendo a un ritmo que 
se espera superior  al del resto de España, aunque el sector 
empresarial duda de que puedan igualarse las cifras a las 
de los dos años anteriores. El sector financiero pronostica 
una moderación del PIB. 
 
2 CRECIMIENTO DE EMPLEO.  Continuará el proceso de 
creación de empleo en general. Será un empleo cualificado 
y el problema, en ocasiones, es encontrar perfiles prepara-
dos. Creación en campos bio: biotecnología, biomedicina... 
 
3   VW-NAVARRA. Como motor del sector de automoción y 
de la industria en general, la multinacional maneja buenas 
perspectivas para el nuevo Polo (ya en fabricación) y para el 
segundo modelo. La planta tira del conjunto del sector en 
Navarra. 
 
4   EL SECTOR BIOFARMACÉUTICO SIGUE CRECIEN-
DO.  Las empresas del sector confiar en seguir su proceso 
de expansión.  Y eso que cuentan con las dificultades de un 
sector intervenido, el del medicamento. A pesar de ello, 
continuarán invirtiendo en alta tecnología y contratando 
personas de alta cualificación.  
 
5   NUEVOS PEAJES. El sector del transporte se muestra 
prudente ante las amenazas de nuevos peajes, subida de 
precios de los existentes y las nuevas normas europeas.  
 
6  AMENAZAS. Como amenazas, las subidas de las mate-
rias primas y del petróleo. Y entre los retos políticos la cri-
sis de Cataluña, los efectos del Brexit.

3 Gobierno foral. Aspectos positivos y negativos
1  RECHAZO A LA POLÍTICA FISCAL.  
Existe unanimidad. La nueva política 
fiscal ahuyenta a inversores y provoca 
que la Comunidad pierda competitivi-
dad y frene la atracción de negocio y 
la creación de empleo 
 
2  AAPUESTA POR EL DESARROLLO.  
Destacan de este Gobierno la Estrate-
gia de Especialización Inteligente (S3) 
por lo que supone de apuesta de futuro. 
También  el apoyo a los autónomos, el 
desarrollo del Plan Comarcal y la crea-
ción de empleo. La cercanía del depar-
tamento, el apoyo en las misiones inter-
nacionales, a la economía social y a los 

clúster. 
 
3   INFRAESTRUCTURAS Desde el 
sector institucional se pide al Gobierno 
mejorar los acuerdos en temas sociales 
e infraestrucutras estratégicas, como el 
TAV, el Canal o el Plan de Empleo. Algu-
nos empresarios lamentan la lentitud 
para abordar obras en infraestructuras 
como TAV y Canal. En positivo, se desta-
ca la nueva conexión aérea con Franc-
fort. 
 
4   POTENCIAR EL PAI. Algunos em-
presarios remarcan la importancia de 
potenciar el PAI (enseñanza en inglés) 

para la internalización de las empresas 
y reclaman más subvenciones para la 
formación. 
 
5   POSITIVAS AYUDAS A LA INVER-
SIÓN.  Reconocen la labor del Gobierno 
en el apoyo a la I+D+i y las ayudas para 
inversiones en tecnología.   
 
6   MAYOR SEGURIDAD JURÍDICA.  
Algunos empresarios le piden al Go-
bierno  mayor seguridad jurídica en sus 
sectores y menos cambios legislativos 
para no cambiar las reglas de juego. 
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E   S un alivio saber que las cosas no sólo pueden ir a peor so-
bre lo previsto. Que también ocurre  lo contrario. Lo mejor 
de todo 2017 es que las expectativas de hace un año, que no 
eran malas, se quedaron cortas. Que el crecimiento de la 

economía y del empleo han estado por encima de lo que vaticinaban 
los expertos, que, ojo, son gente reconocida e independiente, al 
margen de colores políticos. Pero bastante mejor, además. Un ejem-
plo cercano. En este mismo suplemento, hace ahora un año, se ha-
blaba de crear  unos 4.500 nuevos empleos en Navarra a lo largo de 
2017. Y la cifra casi se ha doblado, ya que la realidad ronda entre los  
8.000 y 9.000 nuevos empleos.  Y si los técnicos estimaban con pro-
yecciones estadísticas que la economía iba a crecer no más del 2,5%, 
lo va a hacer alrededor del 3%. La temida “ralentización” no se ha 
producido. ¿Las razones? Como siempre en economía, suele haber 
un ramillete de explicaciones. Los “vientos de cola” que impulsan la 
economía española, y con ello la navarra, han seguido activos. Son 
los bajos tipos de interés o los precios de los combustibles, a pesar 
de que han empezado a subir.  A ello se le suma la creación de em-
pleo. Todo junto impulsa el consumo de los hogares, que es el autén-
tico motor que hace funcionar la economía de Navarra y con ella el 
empleo en el sector comercial, la restauración y el ocio, etc... 

Con estas campanadas, 2018 se inicia en positivo para la mayoría 
de los sectores claves y tractores de nuestra economía. Ya sea el de 
la automoción (con el segundo 
modelo de VW ya en puertas); el 
agroalimentario (con la recupe-
ración del consumo y las expor-
taciones); el de las renovables 
(con la reactivación del mercado 
nacional); el biofarmaceútico 
(en plena expansión) o incluso, 
en cuanto a empleo, el sector co-
mercial a pesar del enorme desafío que supone el auge del comer-
cio  electrónico.  Además, los gurús de la economía destacan otro 
efecto en 2018, el que se va a producir un crecimiento de la econo-
mía mundial, bastante homogéneo y coordinado en todas las regio-
nes, un fenómeno que contribuirá a hacer crecer el comercio inter-
nacional. Si hay una comunidad a la que beneficie esta perspectiva 
es a Navarra, con una economía abierta, altamente exportadora. 
Siempre, claro, que no se reproduzca, a nivel nacional, una crisis 
política como la de Cataluña, que se halla sin cerrar. 

Todo ello se refleja en las reflexiones de los casi 90 empresarios, 
directivos y profesionales que acompañan estas páginas con sus 
previsiones para 2018. Constituyen una auténtica radiografía de los 
sectores que mueven la economía de Navarra y que generan em-
pleo, ese que sigue siendo la principal demanda social de nuestros 
ciudadanos. Respecto a la actuación del Gobierno foral, las críticas 
y apoyos van por barrios cuando se habla del Ejecutivo de Barkos. 
Entre líneas se observa un mayor respaldo al trabajo del departa-
mento de Desarrollo Económico (antes Industria), la cartera del vi-
cepresidente Ayerdi, aunque también con sus sombras (el fracaso 
en la gestión del TAV, la más evidente). Y una crítica mucho más cla-
ra y  sin matices al de Hacienda, en este caso por ser el protagonista 
de las las continúas subidas fiscales pactadas por el cuatripartito. 
El buen momento del presente no puede hacer olvidar la pésima 
apuesta que supone una política fiscal que no fomenta la  inversión 
a medio plazo y que ahuyenta a las empresas familiares

Un 2018 que apunta 
al crecimiento
EL RINCÓN 
Miguel Ángel Riezu

El crecimiento  
internacional beneficia a 
una Navarra con una 
economía muy abierta

previsión de crecimiento 

 2017 2018 
España 3,1 2,3/2,5 
Navarra          2,7/3,1 2,6/2,8

Detalle de previsiones 
para Navarra en 2018 
Hispalink 2,6 
Gobierno foral 2,7 
Caja Laboral 2,8 
Funcas 2,7 
BBVA 2,8

creación de empleo
2017 2018 
7.900 6.000  
7.800 5.900 
9.000

SEGÚN LA EPA  Del tercer tri-
mestre de 2016 al tercer trimestre 
de 2017

SEGÚN CONTABILIDAD REGIO-
NAL  Del tercer trimestre de 2016 
al tercer trimestre de 2017

SEGÚN SEGURIDAD SOCIAL  
Con datos de noviembre  de 2016 a 
noviembre de 2017

SEGÚN  
CAJA   LABORAL

SEGÚN  
FUNCAS

CONSENSO   DE  
LOS   ANALISTAS 
Suave ralentización  
dentro de un alto crecimiento  
durante el año 2018

expectativas  
para navarra

Imagen de la factoría de VW-Navarra en Landaben BUXENS
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tendenciasprevisión de crecimiento

 2017 2018 
Gobierno 3,1 2,3 
Comisión Europea 3,1 2,5 
FMI 3,1 2,5 
OCDE 3.1 2,3 
Caixabank 3,0 2,3 
BBVA 3,1 2,5

SUAVE SUBIDA.   La remontada de los precios del petróleo no ha 
finalizado. Pero siguen estando a niveles bastante controlables.  
Si en 2015 el petróleo bajó más de un 44% su precio medio, y a lo 
largo de 2016 lo siguió haciendo otro 17%, esta caída tocó fondo. 
Y a lo largo de 2017 se ha producido un cierto nivel de recupera-
ción (un 23% de incremento) hasta situarse alrededor de los 52 
dólares en la actualidad. Los analistas estiman que el precio 
puede rondar los 60 dólares a lo largo del año que viene, lejos de 
los más de 100 que llegó a alcanzar en  2014.

SOCIEDADES.   No hay previsiones de cambios sustanciales en el 
Impuesto de Sociedades. En España seguirá igual. Pero en Nava-
rra se han recortado algunas de las deducciones previstas, lo 
que empeora este impuesto respecto al año precedente. Ade-
más, el País Vasco tiene previsto reducir el tipo de las grandes 
empresas, que es del 28%, el mismo que Navarra, lo cual dejará 
en 2018 a la Comunidad foral como el único territorio con este ni-
vel para el Impuesto de Sociedades (en el resto del país, el tope 
es el 25%).

TENDENCIA AL ALZA.   Ya el año pasado se veía llegar el final de los tipos 
de interés a cero o incluso negativos. Y en esa situación seguimos, aunque 
todavía no se ha producido el despegue que todos los expertos auguran. El 
euríbor en España todavía sigue descendiendo y en negativo. En cualquier 
caso, se espera que la futura subida sea lenta y gradual y podría comenzar 
a notarse en el próximo 2018 y en 2019. Se trasladará también a las hipote-
cas, pero de igual forma, gradualmente, por lo que, hoy por hoy, no se espe-
ran cambios bruscos. Una subida de los tipos afectaría a la financiación 
empresarial, al encarecerla.

Gasolina

Impuestos

Tipos de interés

expectativas económicas 
para españa

LEVE CRECIMIENTO.  Finalizada ya la inflación negativa motivada, entre 
otros aspectos, por la caída del precio del petróleo, los precios seguirán en 
su trayectoria suavemente alcista según los expertos. La recuperación 
económica tira de ellos.  La inflación  de este año  ha terminado en España 
en un 1,2% según el indicador del IPC.  Para el año que viene, las previsiones 
son moderadas.  Se espera que la inflación en España pueda acabar alre-
dedor del 1,3% y la de Navarra podría rondar el 1,2% (Caja Laboral). Es de-
cir a niveles muy similares.

Precios

Media española 2,5%

Por encima de la media

Por debajo de la media

2,5%
Andalucía

2,7%

2,7%

2,6%
2,8%

Castilla
La Mancha

2,4%
Aragón

2,1%
Cataluña

3%
Baleares

2,9%
Canarias

Fuente: BBVA Research

Fuente: Gobierno de España

2,3%

2,6%

Asturias

Galicia

2,4%

2,5%

3,2%
3,2%

2,5%

2,4% 2,4%

2,4%

Extremadura

Murcia

Com. Valenciana

Madrid
2,6%

Castilla
y León

2,4% 2,9%

Cantabria
País

Vasco

La RiojaNavarra

Previsión de crecimiento del PIB por CC AA en 2018

Estimación de crecimiento del PIB en España

2,0

2,5

3,0

3,5

2015 2016 2017 2018 2019



6 Economía y Empleo DIARIO DE NAVARRA 
DOMINGO, 31 DE DICIEMBRE DE 2017Suplemento

sector institucional
Es necesario apostar por las mejoras sociales
Tanto gobierno como sindicatos califi-
can 2017 como un año bueno en térmi-
nos económicos. Destacan la puesta 
en marcha de la línea Pamplona- Fran-

kfurt o el esfuerzo por ampliar las co-
berturas sociales. Pero a pesar de los 
buenos números, los sindicatos recla-
man una mayor atención en crear em-

pleo estable y de calidad, además de la 
necesidad de hacer frente a temas so-
ciales como la exclusión, la vivienda 
digna o las pensiones de viudedad.  

1 En 2017, hemos se-
guido la “hoja de ru-

ta” acordada con los 
principales agentes 
económicos, sociales y 
del conocimiento. Entre 
lo ocurrido en 2017, po-
demos destacar la 
apertura de la nueva ru-
ta aérea entre Frankfurt 
y Pamplona. También 
es importante la apro-
bación del plan de cien-
cia y tecnología, el tra-
bajo de las Comarcas 

por su futuro, el trabajo 
y los números del Turis-
mo, las actuaciones pa-
ra la extensión de la 
banda ancha, los avan-
ces en torno a las gran-
des infraestructuras, 
los progresos de los 
distintos clúster o el es-
fuerzo inversor desa-
rrollado por Sodena.  
 

2 A lo largo de 2017, 
el crecimiento de la 

economía navarra se ha 

acelerado e intensifica-
do lo que ha llevado al 
Gobierno foral a actuali-
zar la previsión de creci-
miento del PIB para es-
te año, incrementándo-
la desde el 2,2 hasta el 
3,1%. Para el año que 
viene, la previsión es del 
2,7%, pendientes de la 
evolución de diversos 
factores. Es una coyun-
tura que tenemos que 
aprovechar para crear 
empleo.  

3 El Gobierno tiene su 
foco puesto en el de-

sarrollo de una Navarra 
fuerte en lo económico, 
cada vez con una mayor 
cohesión social y territo-
rial, y con una gestión 
respetuosa, inteligente y 
sostenible de su entor-
no. Es un Gobierno que 
tiene como prioridad a 
las personas. Hay veces 
que no se acierta, pero, 
en general, mi valora-
ción es muy positiva. 

“El Gobierno tiene 
su foco puesto en el 
desarrollo de una 
Navarra fuerte”

MANU AYERDI, VICEPRESIDENTE ECONÓMICO GOBIERNO DE NAVARRA

1 2017 ha sido un año posi-
tivo para la economía na-

varra ya que ésta cerrará el 
año creciendo en torno al 
3%. Ha sido positivo también 
desde el punto de vista del 
empleo, dado que todos los 
indicadores han mejorado y 
estamos a las puertas de re-
ducir la tasa de paro a un dí-
gito.  
 

2 No ha sido el mejor año 
para el sector exterior y 

la inversión muestra signos 
de debilidad, a las que habrá 
que prestar especial aten-
ción el próximo año. Las ex-
pectativas para 2018 son po-
sitivas y se espera que se si-
ga generando empleo.  
 

3 Creemos que la política 
fiscal no ha sido acertada 

tampoco en 2017. No obstan-
te, es positivo que el Gobierno 
haya decidido no obstaculizar 
la ejecución de importantes 
infraestructuras, como son el 
Tren de Alta Velocidad y el 
Canal de Navarra. 

“Estamos a las 
puertas de 
reducir la tasa de 
paro a un dígito ”

JAVIER TABERNA 
CÁMARA NAVARRA 
DE COMERCIO

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES

1 Ha sido un año de 
cambios, en el que 

hemos puesto las bases 
para el sindicato del fu-
turo. Hemos crecido en 
afiliación, estamos 
acercándonos a temas 
sociales que preocupan 
en la calle y hemos sido 
útiles para la gente tra-
bajadora en su luchas 
laborales.   
 

2 El reto es trasladar 
los beneficios em-

presariales que ya se 
están dando,al conjunto 
de la gente trabajadora. 
Sólo así lograremos 
que el crecimiento del 
empleo y la economía 
sea justa y duradera. 
Poco haremos si segui-
mos creando empleo de 
baja calidad y sin dere-
chos.  
 

3 Reconocemos 
avances en la lucha 

contra la exclusión so-

cial, a favor de la vivien-
da digna y por las pen-
siones de viudedad dig-
nas, pero a nuestro jui-
cio la agenda social 
tiene que preocupar 
más al gobierno. Debe 
aparcar el frentismo 
identitario y dejarse la 
piel por la gente que no 
tiene un empleo de cali-
dad, también en su pro-
pia plantilla. Esa debe-
ría ser ahora la principal 
hoja de ruta de este go-

bierno. 

“En el 2017 hemos 
puesto las bases 
para el sindicato 
del futuro”

CHECHU RODRÍGUEZ SECRETARIO GENERAL DE CCOO

1 El año 2017 ha sido 
positivo para el em-

pleo, ya que el paro ha 
seguido disminuyendo, 
pero muy negativo si te-
nemos en cuenta la ca-
lidad de ese empleo, ca-
racterizado por una alta 
temporalidad, trabajo a 
tiempo parcial involun-
tario y bajos salarios. 
Tampoco ha sido bueno 
desde la perspectiva 
social, ya que Navarra 
sufre situaciones de de-

sigualdad inaceptables 
y una preocupante bol-
sa de pobreza. 
 

2 Todo indica que el 
crecimiento y la ge-

neración de empleo van 
a continuar, por lo que 
el reto que tenemos to-
dos es dar estabilidad a 
nuestro tejido producti-
vo, mejorar las condi-
ciones de trabajo, im-
pulsar un crecimiento 
sostenible y la competi-

tividad de las empresas, 
reforzar los servicios 
públicos y la protección 
social, y reducir las de-
sigualdades. Para ello, 
es necesario desblo-
quear la negociación 
del Plan de Empleo, 
apostar por empresas 
punteras y alcanzar un 
acuerdo marco en la 
negociación colectiva. 
 

3 Lo más positivo ha 
sido el esfuerzo pa-

ra ampliar la cobertura 
social de las personas 
sin ingresos, a través de 
la renta garantizada. 
Pero junto a ello, la au-
sencia de acuerdos po-
líticos y sociales sobre 
infraestructuras estra-
tégicas (TAV, Canal…), 
Plan de Empleo, planes 
de desarrollo comarcal, 
etc., constituye una ré-
mora para afrontar la 
nueva etapa económi-
ca.

“Es necesario 
desbloquear la 
negociación del 
Plan de Empleo” 

JESÚS SANTOS, SECRETARIO GENERAL DE UGT

1 Ha sido un año muy 
bueno por los avan-

ces en el empleo y en la 
mejora de los Derechos 
Sociales de la Ciudada-
nía. Según los últimos 
datos disponibles de 
noviembre, se habían 
creado más de 9.000 
empleos en Navarra, la 
mejor cifra en una déca-
da.  
Además, contamos con 
3.300 personas más en 
situación de dependen-

cia atendidas, entre 
otras mejoras sociales. 
 

2 Claramente sí. Na-
varra crece ahora 

mismo a mayor ritmo 
interanual que el con-
junto de España, y to-
dos los estudios indican 
que bajaremos del 10% 
en la tasa de paro.  
Además de crear em-
pleo, es clave mejorar 
la calidad y que llegue 
con más intensidad a la 

gente joven, a los secto-
res más vulnerables, 
las mujeres y a los pa-
rados de larga duración, 
que son los que tienen 
una peor situación. 
 

3 Como aspectos po-
sitivos destacaría la 

combinación entre un 
fuerte impulso al creci-
miento económico junto 
a las reformas fiscales 
que hacen que el gasto 
social en Salud, Educa-

ción y Derechos Socia-
les sea el mayor conoci-
do en Navarra. 
Para mejorar diría  que 
fuera posible alcanzar 
con la oposición con-
sensos políticos am-
plios en aspectos clave 
para Navarra, especial-
mente, en materia de 
avance social.

“Se han creado 
9.000 empleos, 
la mejor cifra  
en una década”

MIGUEL LAPARRA,  VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO ASUNTOS SOCIALES
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Crecimiento
económico
previsto en

el mundo
Fuente: Fondo Monetario Internacional

México

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2017

1,9%2,1%2,3%

Canadá

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

2,1%
3,0%

1,5%

Estados Unidos

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

2,3%2,2%
1,5%

ESPAÑA

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

2,5%

3,1%3,2%

Francia 

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

1,8%1,6%1,2%

Países emergentes

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

4,9%4,6%4,3%

Países avanzados

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

2,2% 2,0%1,7%

Zona euro

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

2,1% 1,9%1,8%

Brasil

-4

-2

0

2

4

6

8

2016
20182017

1,5%0,7%

-3,6%
-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

7,4%6,7%7,1%

India

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

3,7%3,6%3,2%

Producto mundial

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 20182017

6,5%6,8%6,7%

China

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

1,5%1,7%1,8%

Reino Unido

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 2017 2018

0,7%
1,5%1,0%

Japón

-4

-2

0

2

4

6

8

2016

20182017

1,6%1,8%

-0,2%

Rusia

-4

-2

0

2

4

6

8

2015 2016 2017

1,8%2,0%1,9%

Alemania

-4

-2

0

2

4

6

8

2016 20182017

1,1%1,5%0,9%

Italia

Ligero retroceso.
El conjunto de los países ricos 
crecerá algo menos en 2018

Repliegue.
Se prevé que la economía 
canadiense reduzca su nivel 
de crecimiento

Estancamiento.
La economía azteca da 
muestras de estancamiento.

En recuperación.
La economía brasileña
sigue en la senda de la 
recuperación.

Con el Brexit a cuestas.
La factura de la ruptura
sigue pendiente 

Suaviza su potente avance. 
Crecimiento muy elevado, 
pero más contenido

Lidera el crecimiento.
El país sigue siendo el líder 
en el crecimiento mundial

Sigue el buen ritmo.
La economía mundial seguirá 
recuperando pulso en 2018.

Siguen al trote. El conjunto 
de las economías emergentes 
sigue creciendo al galope

Suave estancamiento.
Tras entrar en la senda de 
recuperación, vuelve a caer 
ligeramente

Agotamiento.
La economía nipona da 
muestras de agotamiento

Mantenimiento.
La buena marcha general se 
mantendrá a lo largo de 2018

Pequeño avance.
La economía gala gana terreno 
muy poco a poco con Macron.

Freno.
Se prevé cierto frenazo en la 
locomotora alemana

Debilidad.
La economía italiana puede 
dar muestras de debilidad

Suave ralentización.
Los países del euro prevén 
crecer un poco por debajo 
del año que se acaba Cierta caída.

Tras las excelentes cifras de 
2017, las previsiones indican 
una cierta caída para 2018.
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sector comercial
Aumento del consumo en un entorno muy competido
Las buenas perspectivas en el consumo 
por la mayor renta disponible entre las 
familias no pueden ocultar algunos cla-
roscuros en el sector, especialmente de-

bido a la irrupción de los gigantes de in-
ternet en la distribución comercial. Las 
grandes superficies también se enfren-
tan a una creciente competencia que 

arreció hace unos años con la llegada de 
nuevas cadenas de ámbito nacional. Pe-
se a todo, las previsiones son mayorita-
riamente positivas para 2018.

1 En 2017, solo el 43% 
de las compañías 

españolas está produ-
ciendo resultados posi-
tivos, pero en las peque-
ñas, solo el 36 % produ-
ce bases imponibles 
positivas. La competiti-
vidad de las empresas 
navarras ocupa el lugar 
148 en el mapa de las 
243 regiones europeas, 
siendo la tercera de Es-
paña, tras País vasco y 
Madrid. Queda mucho 

trabajo por hacer. 
 

2 El año que empeza-
mos debe continuar 

en la senda de la recu-
peración económica. En 
España, el incremento 
será inferior al de este 
año, pero por encima de 
la media de la UE, de-
pendiendo en gran me-
dida de la situación polí-
tica en Cataluña. Nava-
rra deberá situarse en 
el mismo entorno que la 

media del país, con el 
temor de que la nueva 
fiscalidad nos perjudi-
que en exceso. 
 

3 En los aspectos po-
sitivos, es destaca-

ble la puesta en marcha 
del vuelo regular Pam-
plona-Frankfurt. En los 
aspectos negativos, 
quiero destacar la in-
comprensible actitud 
con respecto al TAV, así 
como las tres vueltas de 

tuerca dadas a la fiscali-
dad de nuestra comuni-
dad, las cuales penali-
zan a ciudadanos y em-
presas, especialmente a 
las pequeñas, y están 
originando el desplaza-
miento de domicilios fis-
cales de particulares a 
otras comunidades, en 
lugar de utilizar nuestro 
especial régimen fiscal 
y económico para atraer 
a Navarra empresas y 
patrimonios.

“El 2018 debe 
continuar por la 
senda de la 
recuperación”

JOSÉ ANTONIO SARRÍA PRESIDENTE DE LA CONFEDERACIÓN DE EMPRESARIOS

1 En nuestro caso estamos 
teniendo un crecimiento 

acorde con el del sector, al-
rededor del 3%. 
 

2 Con crecimientos tan pe-
queños es complicado 

aventurarse, creo que será un 
año similar o quizá algo mejor; 
no veo sencillo crear empleo, 
ojalá. 
 

3 Hemos establecido una 
interlocución más o me-

nos fluida, pero aspiramos a 
que se nos tenga en cuenta 
como lo que somos, interlo-
cutores reales de las distin-
tas asociaciones zonales y 
gremiales, y podamos influir 
en las distintas medidas que 
se tomen para la mejora del 
comercio de cercanía.

“Aspiramos a 
que se nos tenga 
en cuenta como 
interlocutores”

IÑAKI ÚCAR BILBAO 
PRESIDENTE DE 
COMERCIANTES DE 
NAVARRA

1 Desde el punto de 
vista meteorológico 

ha sido extremadamen-
te seco y con amplias zo-
nas afectadas por hela-
das primaverales y pe-
drisco en el verano que 
provocaron graves da-
ños en muchos cultivos 
emblemáticos. Referen-
te a la ganadería es de 
destacar la reducción 
del número de animales 
de nuestras principales 
cabañas ganaderas y de 

nuestros ganaderos y el 
difícil relevo generacio-
nal. 
  

2 Las expectativas 
productivas están 

condicionadas a la cli-
matología y por ello es 
imposible hacer previ-
siones. Estoy convenci-
do que un sector agrope-
cuario tan profesional, 
dinámico y emprende-
dor como es el de Nava-
rra seguirá creando em-

pleo. Y todavía crearía 
más si su iniciativa em-
presarial se viera respal-
dada con mayor presu-
puesto a la inversión. La 
Administración no valo-
ra suficientemente la 
multifuncionalidad de la 
agricultura ni los retor-
nos que generan las in-
versiones en la Hacienda 
foral.  

3 Positivo: que sigan 
predicando que el 

sector agropecuario es 

estratégico para el de-
sarrollo integral de Na-
varra. Negativo: que no 
lo certifiquen con obras; 
y haya agricultores jó-
venes que no han podi-
do instalarse por falta 
de presupuesto; gana-
deros que cumpliendo 
los requisitos no hayan 
cobrado las ayudas al 
pastoreo; o que no se 
haya presupuestado ni 
un euro para las CU-
MAS.

“El sector 
agropecuario de 
Navarra seguirá 
creando empleo”

FÉLIX BARIÁIN, SECRETARIO GENERAL DE UAGN

1 La economía espa-
ñola y navarra han 

entrado en una tenden-
cia positiva de creci-
miento sostenido de la 
actividad. En 2017, po-
dríamos cerrar el año 
con un crecimiento del 
comercio próximo al 
3%, encadenando cua-
tro años de recupera-
ción tanto de las ventas 
como del empleo. 

2 A medida que siga 
recuperándose el 

empleo, continuará 
avanzando la renta dis-
ponible de los hogares y, 
por tanto, la confianza 
de los consumidores y 
su disposición a las 
compras. Además, fac-
tores como el turismo 
están teniendo un im-
pacto positivo en el co-
mercio de muchas ciu-
dades. En este contexto, 
esperamos poder man-
tener la línea de creci-
miento del último año. 

3 Uno de los aspec-
tos más negativos 

es la continua y crecien-
te presión fiscal a la que 
se está sometiendo a 
los ciudadanos y em-
presas. La consecuen-
cia de ello es la pérdida 
de poder adquisitivo de 
los contribuyentes de 
nuestra Comunidad te-
niendo un reflejo direc-
to en el consumo de la 
región. Comparativa-
mente con otras comu-

nidades limítrofes Na-
varra se encuentra en 
clara desventaja.

“Esperamos 
mantener el 
crecimiento  
del último año”

JUAN JOSÉ CUNS TOMÉ DELEGADO DE ANGED EN NAVARRA

1 Aunque la compe-
tencia en el sector 

es cada vez más fuerte, 
nuestro centro sigue 
siendo un referente en 
el consumo en Navarra. 
Seguimos creciendo en 
cuota de mercado, lo 
cual indica que goza-
mos de las preferencias 
del público gracias a un 
equilibrio perfecto en-
tre: variedad y amplitud 

de surtido con una ofer-
ta difícil de igualar en 
Navarra; calidad con 
productos de primeras 
marcas y productos lo-
cales con mayor pre-
sencia en el sector de 
frescos; y precio que si-
gue siendo una variable 
fundamental. 

2 El próximo año para 
nosotros es funda-

mental, ya que pondre-

mos en marcha el for-
mato de venta on-line. 
Esperamos que esta 
nueva modalidad de ne-
gocio nos haga llegar a 
un sector de público 
mayor que el actual tan-
to por franjas de edad 
de los clientes como por 
ámbito geográfico. 

3 Atendiendo a datos 
exclusivamente ma-

croeconómicos, la situa-

ción es buena. El PIB per 
cápita en Navarra no ha 
dejado de crecer en los 
últimos 3 años llegando 
al nivel anterior a la cri-
sis y situando a Navarra 
en posición líder. Espe-
ramos que el gobierno 
sepa aprovechar esta 
coyuntura aplicando 
políticas fiscales que 
faciliten la recupera-
ción económica.

“La competencia 
en el sector es 
cada vez mayor”

ALBERTO ANTUÑANO, DIRECTOR GERENTE DE E.LECLERC

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES
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1 2017 ha supuesto un pun-
to de inflexión con el 

acuerdo de financiación plu-
rianual. El desarrollo de un 
nuevo mapa de titulaciones 
con nuevos títulos de Grado 
es una apuesta estratégica. 

2 En 2018 se priorizará la 
estabilización del perso-

nal y la apuesta por la contra-
tación de personal investiga-
dor. Se abordará la implanta-
ción de nuevos grados, la 
consolidación de los Institu-
tos de Investigación y la 
apuesta por un nuevo centro 
mixto de investigación.  
 

3 La apuesta por políticas 
de apoyo a la I+D+i, junto 

con la propuesta de la nueva 
Ley Foral de Ciencia y Tecno-
logía, son aspectos claves pa-
ra el futuro de la Comunidad. 

“La apuesta por 
el I+D+i es clave 
para el futuro”

RAMÓN GONZALO, 
UNIVERSIDAD 
PÚBLICA DE NAVARRA

centros de estudio
Pérdida de competitividad de Navarra
Los dos think tank que operan en Nava-
rra coinciden en señalar que  las nue-
vas políticas fiscales del Gobierno son 
muy perjudiciales para la comunidad, 

al hacerla menos atractiva para inver-
sores y perjudicar a empresas y pymes. 
Desde las universidades valoran muy 
positivamente el apoyo del Gobierno a 

la investigación y las nuevas tecnolo-
gías y Foro Europeo se fija como objeti-
vo para 2018 promover el empleo inter-
no

1 El balance positivo 
de la economía en 

Navarra en el 2017 ha 
permitido mantener la 
tendencia positiva que 
la confianza de los con-
sumidores navarros ex-
perimentó ya el pasado 
año. El consumidor 
siente la necesidad de 
salir de la crisis. Se per-
mite ciertos caprichos, 
quiere volver a una com-
pra con más alicientes, 
no tan funcional focali-
zada en el precio.  Ade-

más, el consumidor na-
varro en general valora 
mucho la procedencia 
local de los productos y 
reconoce el esfuerzo 
que estamos haciendo 
por acercar los peque-
ños productores y sus 
productos. Ya en el 1º 
semestre del año nues-
tras ventas de origen lo-
cal crecieron un 16%.  

2 Tras culminar un ci-
clo de desinversio-

nes, entramos en una 
nueva etapa de apertu-

ras y transformación de 
la red de tiendas a 
nuestro modelo comer-
cial “contigo”, uno de 
cuyos ejes principales 
pivota sobre una mayor 
atención personalizada 
a nuestros clientes. 
Ello supone reforzar 
nuestro personal en las 
tiendas y para ello du-
rante los últimos años 
hemos aumentado los 
recursos destinados a 
la formación de las per-
sonas, impulsando el 

desarrollo personal y 
profesional de los tra-
bajadores, fomentando 
los entornos de trabajo 
cooperativo basado en 
la autogestión y desde 
la responsabilidad con 
un proyecto colectivo.   

3 La labor de las ins-
tituciones de Nava-

rra es fundamental pa-
ra mantener esta ten-
dencia positiva de 
nuestra economía y 
afianzar la confianza de 
nuestros consumidores.

“El consumidor 
se permite 
ciertos caprichos 
en la compra”

ANABEL ZARIQUIEGUI DIRECTORA REGIONAL  DE HIPERMERCADOS EROSKI

1 El crecimiento de la 
economía navarra 

en este año ha demos-
trado que la salida de la 
crisis es un hecho, pero 
se está viviendo un de-
clive paulatino en varios 
indicadores, sobre todo 
cuando se los compara 
con el resto de España. 
Si no se toma concien-
cia de las razones de di-
cho declive, difícilmente 
podrán ponerse solu-
ciones. 

2 La economía nava-
rra seguirá crecien-

do, aunque menos que 
en 2017. Sí habrá crea-
ción de puestos de tra-
bajo, incluso se espera 
que podamos volver a 
niveles cercanos al 8% 
de desempleo. El objeti-
vo ha de ser que el em-
pleo sea de mayor cali-
dad  y que las empre-
sas, en especial las 
Pymes, se modernicen 
y se vuelquen en la in-

novación, lo que reper-
cutirá positivamente en 
su crecimiento y en el 
empleo. Dicho esto, el 
entorno va a ser menos 
favorable para poder 
cumplir estos objetivos.  
 

3 El Gobierno de Na-
varra no parece ser 

consciente de la pérdi-
da de competitividad 
que está sufriendo la 
Comunidad Foral con 
muchas de las medidas 

adoptadas, entre las 
que destacan las tres 
reformas fiscales aco-
metidas en esta legisla-
tura, que colocan a ciu-
dadanos y empresas en 
desventaja frente a 
otras comunidades. 
Otros temas relevantes 
son el incremento del 
déficit público y la con-
siguiente deuda o la ti-
bia posición frente a in-
fraestructuras clave co-
mo el TAV o el Canal.

“El obejtivo ha 
de ser que el 
empleo sea de 
mayor calidad”

ANA YERRO, DIRECTORA GENERAL DEL THINK TANK INSTITUCIÓN FUTURO

1 2017 ha sido un año 
en el que los parti-

culares, al sentirse 
agredidos por la Ha-
cienda foral, no han au-
mentado sus donacio-
nes a las entidades cul-
turales sin ánimo de 
lucro.  
 

2 El panorama no es 
bueno para 2018 y, 

al contrario que el resto 
de España, el sector no 
crecerá. 

 

3 El aspecto positivo 
del Gobierno es su 

marketing, al ser capa-
ces de ‘vender’ como 
éxitos sus rotundos fra-
casos.  
Lo negativo es hacer de 
Navarra el infierno fis-
cal de España. Este ex-
polio tributario ha pro-
vocado la deslocaliza-
ción de compañías y 
grandes contribuyen-
tes. Esta fuga aumenta-

rá en 2018 y será irre-
versible. 
El Ejecutivo exige una 
recaudación abusiva a 
las rentas brutas que 
superen los 21.000 eu-
ros para costear la fide-
lización de su red clien-
telar.  
Además, estas políticas 
confiscatorias ahuyen-
tan a los inversores y 
esa mala fama persisti-
rá. Desde que comenzó 
la democracia, la mayo-

ría de los indicadores 
macroeconómicos de 
Navarra de los dos años 
y cuatro meses del Go-
bierno foral son peores, 
si se comparan con los 
de las regiones con una 
estructura económica 
similar.  
Quizá sea porque nunca 
antes se despilfarró 
tanto y tan rápido, hasta 
el punto de que no hay 
dinero ni para mantener 
las carreteras. 

“El Gobierno ha 
hecho de Navarra 
el infierno fiscal 
de España”

JULIO POMÉS, PRESIDENTE DEL THINK TANK CIVISMO
“Nuestro objetivo 
para el próximo 
año es promover 
el empleo interno”

PEDRO BAILE 
DIRECTOR GENERAL 
DE FORO EUROPEO

1 Con 11.000 estu-
diantes y casi 5.000 

empleados, la Universi-
dad de Navarra ha fac-
turado 466 millones de 
euros, un 4% proceden-
te de instituciones pú-
blicas. Quizá el dato 
más significativo ha si-
do el aumento de estu-
diantes internacionales 
en primero, con un 25% 
de media. Con todo, la 
coyuntura sigue siendo 
delicada, en lo que se 

refiere a la dificultad de 
conseguir financiación 
para el estudio (becas) 
y la investigación.  
 

2 El campus de Ma-
drid, con la nueva 

sede de la Clínica que 
ya ha abierto sus puer-
tas, y el futuro edificio 
de posgrado, empleará 
a 550 personas y factu-
rará unos 45 millones 
de euros. Nuestro obje-
tivo es que fortalezca el 

campus de Pamplona, 
atrayendo nuevos 
alumnos y pacientes. 
En cuanto al sector uni-
versitario, esperamos 
que la mejora de la si-
tuación económica per-
mita generar empleos 
para investigadores y 
profesores jóvenes.  
 

3 Las becas a estu-
diantes navarros de 

escasos recursos ha si-
do motivo de discusión 

durante el presente 
año. En sentido contra-
rio, el Gobierno foral ha 
apoyado la investiga-
ción que realizan las 
universidades, hospita-
les y centros navarros, 
también el CIMA. Para 
2018, teniendo en cuen-
ta la orientación al 
acuerdo de las partes, 
confiamos en encontrar 
nuevas formas de cola-
boración que sean posi-
tivas para Navarra. 

“Han aumentado 
un 25% los 
estudiantes 
internacionales”

IGOR ERRASTI ADMINISTRADOR GRAL. DE LA UNIVERSIDAD DE NAVARRA

1 2017 ha sido muy positi-
vo. Destacaría nuestro 

convenio con la Universidad 
Católica de Murcia. Hemos 
incorporado  un nuevo Grado 
Superior  deTurismo. La 
oferta en Posgrado se ha 
ampliado con programas re-
lacionados con el liderazgo y 
el desarrollo de personas y 
hemos relanzado el área de 
Formación Empresarial.  

2 Nuestro objetivo es pro-
mover el empleo interno, 

gracias a nuevos proyectos y 
nuevas líneas de negocio en 
los que ya estamos trabajan-
do así como el de nuestros 
graduados y profesionales. 

3 Estamos a favor de aque-
llas políticas que faciliten 

la creación de empresas y fa-
vorezcan la inversión en 
I+D+I. En este sentido, mos-
tramos nuestra preocupación 
ante la incertidumbre fiscal 
que estamos viviendo si con 
ello se logra hacerla menos 
atractiva a microempresas y 
pymes.  
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1 2017 ha sido un año 
muy intenso, con 

cuestiones positivas co-
mo la mejora económi-
ca general y su repercu-
sión en la creación de 
empleo, lo cual a su vez 
tiene un impacto en 
consumo e inversión. La 
Caja ha podido desarro-
llar su actividad funda-
mental de financiación 
a Pymes y particulares, 
manteniendo unos bue-
nos ritmos de creci-

miento. También otros 
ejes estratégicos como 
son el asesoramiento fi-
nanciero a nuestros 
clientes, o avances en 
la calidad del servicio 
han tenido un fuerte im-
pulso en este año.  
 

2 Sí, creemos que 
2018 será un año 

que continuará la senda 
de recuperación econó-
mica y de empleo. La 
Caja ha estado muy pre-

sente en los momentos 
más difíciles de la crisis, 
y también lo estamos 
ahora. Los proyectos de 
las empresas en Nava-
rra necesitan el apoyo 
del sector financiero y 
estamos volcados a ello.  
 

3 Las instituciones 
públicas tienen una 

función clave para el de-
sarrollo económico de 
nuestra Comunidad, da-
do que sus decisiones in-

fluyen en las posibilida-
des de inversión y de 
creación de empleo. Es 
muy importante que Na-
varra mantenga el atrac-
tivo que siempre ha teni-
do para la inversión y la 
creación de empleo. Y 
para ello hay que apor-
tar: Un marco fiscal ade-
cuado, una buena cali-
dad formativa, una gran 
iniciativa empresarial y 
también una sociedad 
desarrollada y solidaria. 

“2018  continuará 
la senda de 
recuperación 
económica”

FÉLIX SOLA, RESPONSABLE DE MARKETING DE CAJA RURAL DE NAVARRA

1 2017 ha sido un año 
complicado para el 

sector financiero por-
que persiste el escena-
rio de tipos de interés 
bajos que ha tensado la 
rentabilidad de los ban-
cos, y también por la si-
tuación política de Ca-
taluña en los últimos 
meses. En cuanto a Na-
varra, me gustaría des-
tacar cuotas de merca-
do del 56,43% en autó-
nomos y del 48,97% en 
nóminas domiciliadas. 

Y también el crecimien-
to de un 8,64% del aho-
rro a largo plazo de 
nuestros clientes al-
canzando un volumen 
de negocio global de 
5.829 millones de euros 
y que se apoya en creci-
mientos del 6,25% en 
planes de pensiones, un 
19,43% en seguros de 
ahorro y un 6,69% en 
fondos de inversión. 
 

2 Las perspectivas 
para la economía 

española en 2018 son 
positivas. Las previsio-
nes de consenso apun-
tan a que la senda ex-
pansiva iniciada en 2013 
tendrá continuidad y el 
empleo seguirá crecien-
do a buen ritmo. No obs-
tante, se prevé una de-
saceleración de la de-
manda interna que, 
junto a un contexto polí-
tico interno complejo, 
propiciarán que el creci-
miento del PIB se mode-
re del 3,1% de 2017 al 

2,4% en 2018. Un ritmo 
de avance que seguirá 
siendo de los más ele-
vados entre las econo-
mías avanzadas. En 
cuanto a la creación de 
empleo, CaixaBank ha 
incorporado desde 2014 
más de 2.000 jóvenes 
de entre 25 y 30 años, 
una política que estaba 
garantizada también 
para los años 2017 y 
2018 con una previsión 
de al menos 450 nuevas 
contrataciones.

“Ha sido un  
año complicado 
para el sector 
financiero”

ANA DÍEZ FONTANA,  DIRECTORA TERRITORIAL DE LA CAIXA EN NAVARRA

sector financiero
Seguirán los tipos de interés bajos
A pesar de que en 2017 se han manteni-
do los tipos de interés bajos, la mejora 
económica general ha permitido al 
sector financiero cerrar el año con bue-

nos resultados. Las previsiones para 
2018 son buenas, se seguirá en la senda 
de la recuperación, pero son cautos en 
cuanto a la creación de empleo, y au-

guran una moderación en el creci-
miento del PIB, propiciado por una de-
saceleración de la demanda interna y 
un contexto político complejo

1 Los tipos en el entorno de 
cero han continuado las-

trando el margen básico de 
todas las entidades financie-
ras. Sin embargo, el repunte 
de la actividad productiva 
nos ha permitido registrar 
unos importantes incremen-
tos de nuevas formalizacio-
nes de activo que, acompa-
ñados por una eficiente con-
tención de los gastos y una 
adecuada gestión del riesgo, 
han posibilitado cerrar el año 
con buenos resultados. 
 

2 En el ámbito financiero 
no se auguran variacio-

nes significativas en los tipos 
de interés. Respecto al em-
pleo, las expectativas son li-
mitadas, más allá de las lógi-
cas incorporaciones para cu-
brir las vacantes originadas 
por jubilaciones y rotaciones 
de puestos.

“No se auguran 
variaciones en los 
tipo de interés”

FRANCISCO JAVIER 
CORTAJARENA 
DIRECTOR DE LABORAL 
KUTXA EN NAVARRA

sector servicios
Una recuperación económica cada vez más evidente
La buena marcha del sector industrial 
está tirando también de la actividad en 
las empresas del sector servicios, que 
afronta una etapa de crecimiento  con 

una duración, según los testimonios re-
cogidos, previsiblemente prolongada. 
Este aumento de la confianza se tradu-
cirá en la creación de empleo para aten-

der  el despegue en la demanda de servi-
cios. Pese a la confianza en un sólido pe-
riodo de prosperidad, también existen 
elementos de incertidumbre.

1 Apostamos por se-
guir creciendo en la 

Comunidad foral e in-
vertimos para aumen-
tar el número de usua-
rios de esta energía. Du-
rante 2017 hemos 
extendido nuestras re-
des de distribución al-
canzando 3.000 nuevos 
clientes. Nuestra red 
supera los 2.100 kiló-
metros y cuenta con 
más de 139.000 puntos 
de suministro. 

2 Desde la compañía 
siempre observamos 

el futuro con optimismo y 
con el convencimiento de 
continuar expandiendo 
nuestra actividad para al-
canzar el mayor número 
de nuevos usuarios posi-
bles. El índice de cobertu-
ra del gas natural en Na-
varra ya supera el 93%, 
por lo que centramos 
nuestros esfuerzos en 
ampliar la penetración de 
esta energía en los muni-

cipios en los que ya esta-
mos presentes. Y también 
apostamos por abrir nue-
vos caminos y utilizacio-
nes como son el gas natu-
ral vehicular o el gas reno-
vable. En estos momentos 
no tenemos previsto am-
pliar la plantilla. 
 

3 Gas Navarra desea 
seguir colaborando 

en la expansión del gas 
natural con el Gobierno 
de Navarra, como lo ha 

venido haciendo hasta 
ahora. La Administra-
ción Foral siempre se ha 
interesado en nuevos 
proyectos en Navarra, 
aspecto que valoramos 
de manera positiva. Hay 
que tener en cuenta que 
el gas natural es la 
energía decisiva para 
conseguir un sistema 
bajo en emisiones de 
carbono y es importante 
poder ir de la mano del 
Gobierno navarro.

“Tenemos 
previsto ampliar 
la plantilla”

MARÍA MIRÓ DIRECTORA DE GAS NAVARRA

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES
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1 En un escenario sectorial  
adverso, caracterizado 

por  el descenso de los ingre-
sos tradicionales, el grupo 
ha conseguido el cumpli-
miento de nuestros objetivos 
gracias al esfuerzo de  di-
mensionamiento y  flexibili-
zación,  la búsqueda de solu-
ciones creativas  para  maxi-
mizar  el aprovechamiento 
de ingresos actuales   y el 
desarrollo de  actividades  
adicionales  que han genera-
do  recursos alternativos.  
 

2 Mantener nuestra esen-
cia y razón de ser: el pe-

riodismo de calidad como 
elemento diferenciador; per-
severar  en  proporcionar so-
luciones basadas en la ges-
tión de nuestro conocimiento 
de Navarra y los navarros  
mediante el trabajo colabo-
rativo; y  la adaptación de 
nuestra organización para 
proporcionar esas solucio-
nes de forma eficaz y eficien-
te.  Necesariamente  segui-
remos  incorporando   nue-
vos perfiles profesionales  
para atender  nuevas  solu-
ciones y servicios   
 

3  La estabilidad que ha 
emanado de la ejemplar 

gestión del acuerdo progra-
mático superando las dife-
rencias de criterio entre las 
distintas formaciones que  lo 
suscribieron. Como contra-
partida la inmaterialidad del 
llamado cambio, salvo  en el 
terreno identitario,  y  el   que 
se pueda comprometer el  
desarrollo  de Navarra con  
iniciativas  como la reforma 
fiscal  o la  inexplicable rele-
gación  de asuntos de la  
trascendencia del  TAV   o la 
segunda fase del Canal de 
Navarra   

“Mantener 
nuestra esencia  
y gestión del 
conocimiento”

LUIS COLINA LORDA   
DTOR G. DEL GRUPO 
LA INFORMACIÓN, 
DIARIO DE NAVARRA

1 Para nuestra em-
presa, Grupo ISN, ha 

sido un año positivo. He-
mos subido facturación, 
empleo y clientes. Ade-
más, nuestros clientes 
han empezado a tener 
más trabajo, por lo que 
consecuentemente eso 
ha beneficiado a nues-
tra empresa, tanto des-
de el puesto de vista de 
servicios como desde el 
punto de vista indus-
trial. 

2 Las expectativas se 
están cumplimien-

do mes a mes y parece 
que los tiempos de cri-
sis van superándose. 
Esperemos que se con-
solide lo que ha ocurri-
do en los últimos me-
ses y que la introduc-
ción de nuevos modelos 
en automoción generen 
en Navarra muchos 
más puestos de trabajo. 
 
 

3 El Gobierno ha te-
nido bastantes la-

gunas, sobre todo en 
cuanto a la repercusión 
y subida de impuestos. 
A corto plazo puede ge-
nerar una mayor recau-
dación, pero a medio y 
largo plazo esto va a 
provocar complicacio-
nes y no inversiones 
que dificultarán la pro-
ductividad y el desarro-
llo económico de Nava-
rra. En cuanto a im-

puestos somos la peor 
comunidad regulada en 
España y Portugal.

“La nueva 
fiscalidad  
va a provocar 
dificultades”

FERMIN ELIZALDE PRESIDENTE DEL GRUPO ISN

1 La actividad en el 
sector asegurador 

durante 2017 se ha man-
tenido en niveles acepta-
bles, pero algo inferior a 
2016. No así la rentabili-
dad que, previsiblemen-
te, se va a reducir debido 
al aumento de la sinies-
tralidad y la disminución 
de ingresos de los mer-
cados financieros. Nues-
tra entidad va a obtener 
unos resultados en línea 
con lo expuesto para el 

mercado, lo que nos per-
mite confirmar, un año 
más, una solvencia que 
nos coloca entre las líde-
res del sector. 

2 El próximo año va a 
ser muy importante 

para Mutuavenir respec-
to a la consolidación de 
nuestro plan estratégico 
y la mejora de la eficien-
cia. No tenemos previs-
to generar empleo di-
recto, aunque sí un 
mantenimiento del mis-

mo con temporalidad 
cero. Se creará empleo 
indirecto en las empre-
sas que conforman el 
grupo Mutuavenir. 

3 Bajo mi punto de vis-
ta la administración 

debería fomentar un en-
torno de seguridad jurí-
dica y estabilidad políti-
ca, donde la iniciativa pri-
vada pudiera desarrollar 
nuevos modelos produc-
tivos que complementen 
a los ya existentes y así, 

permitir que Navarra sea 
una comunidad de refe-
rencia a nivel nacional, 
en determinados nichos. 
Debería crear un marco 
de estabilidad y calidad 
en el empleo que facilite 
el regreso del conoci-
miento (capital humano) 
que ha salido fuera a lo 
largo de la crisis y que 
ayudaría de forma signi-
ficativa en el desarrollo 
futuro de nuestra Comu-
nidad foral.

“La rentabilidad 
del sector se va a 
reducir al crecer 
la siniestralidad”

PEDRO OSÁCAR IBERO DIRECTOR GENERAL DE MUTUAVENIR SEGUROS

1 Ha sido un año muy 
bueno para Mutua 

Navarra en todos los 
sentidos. Hemos incre-
mentado el número de 
afiliados y la cuota de 
mercado de forma sus-
tancial, afianzando 
nuestro liderazgo. Ade-
más,  hemos ampliado 
nuestra oferta de servi-
cios sanitarios con una 
inversión de 1,3 millo-
nes en un nuevo equipo 
de resonancia magnéti-

ca. El grado de satisfac-
ción de nuestros afilia-
dos sigue siendo muy 
alto  y un año más esta-
mos orgullosos de los 
resultados obtenidos. A 
nivel sectorial, se perci-
be una preocupación 
por la subida del absen-
tismo laboral y, en es-
pecial, el derivado de la 
Enfermedad Común. 
 

2 Siempre somos opti-
mistas con el futuro, 

tenemos confianza en lo 
que hacemos y cómo lo 
hacemos. La tendencia es 
positiva, las empresas es-
tán creciendo, se está ge-
nerando empleo y las 
perspectivas son espe-
ranzadoras. Llevamos 
años generando empleo y 
en 2018 superaremos las 
155 personas en plantilla. 
 

3 Destacaría el traba-
jo transversal en 

proyectos como la es-

trategia de especializa-
ción inteligente de Nava-
rra y la apuesta perma-
nente de apoyo al em-
prendimiento. También 
la preocupación y el de-
sarrollo de políticas so-
ciales. Como aspectos 
negativos, al margen de 
la política fiscal, que se-
rá lo más comentado, 
pienso que la reforma de 
la Administración Públi-
ca debería ser un objeti-
vo prioritario.

“Hay 
preocupación 
por el aumento 
del absentismo”

JUAN MANUEL GOROSTIAGA DIRECTOR GERENTE DE MUTUA NAVARRA

JAVIER GALARDI ECHEVERRÍA CONSEJERO DELEGADO DE SEDENA

1 En 2017 SEDENA ha 
continuado crecien-

do y aumentado la plan-
tilla en 46 personas, 
siendo ya cerca de 700 
profesionales. Consoli-
dar el fuerte crecimien-
to de los últimos años 
manteniendo nuestra 
calidad y flexibilidad di-
ferenciales, ha sido uno 
de los logros de 2017, 
con la complejidad aña-
dida de nuestra fuerte 
expansión geográfica. 

2 En 2018 aspiramos 
a consolidar nues-

tra posición a nivel na-
cional, como empresa 
referente del sector de 
servicios sociocultura-
les. Continuaremos 
creando empleo de va-
lor, con productos y ser-
vicios novedosos, para 
contribuir con nuestros 
clientes al desarrollo 
social y cultural de los 
usuarios de sus equipa-
mientos. 

3 Positivo. La Admi-
nistración ha enten-

dido que las fuertes ba-
jadas de precios de los 
años de crisis en los ser-
vicios públicos han toca-
do fondo, poniendo a 
riesgo la calidad de los 
mismos y la motivación 
de los profesionales. En 
2017 ha comenzado a 
revertir dicha tendencia 
en los concursos públi-
cos, valorando la calidad 
de los proyectos técni-

cos y la inversión en las 
personas. Negativo. No 
estar teniendo en cuen-
ta en sus planes estraté-
gicos un segmento clave 
del sector cultural: las 
empresas de servicios 
culturales que traslada-
mos la creación de la in-
dustria profesional y 
amateur a la ciudadanía, 
siendo parte importante 
del sector y del tejido 
empresarial de nuestra 
Comunidad.

“La fuerte bajada 
de precios en los 
servicios públicos 
era perjudicial”
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agroalimentario
Mantener la guardia alta en plena expansión exterior
Las empresas del sector agroalimen-
tarios pretenden aprovechar la buena 
coyuntura económica para afianzar su 
presencia en los mercados exteriores, 

con lo que buscan ganar una posición 
de fortaleza ante previsibles crisis eco-
nómicas en un futuro a largo plazo. Las 
opiniones recogidas son unánimes, al 

igual que en el resto de sectores, res-
pecto al rechazo a la política fiscal 
puesta en marcha en los últimos dos 
años por el Gobierno de Navarra.

1 Para el Grupo AN ha 
sido un año que po-

demos calificar de sa-
tisfactorio porque he-
mos logrado aumentar 
la facturación casi un 
14%, hasta los 872 mi-
llones de euros; crecer 
en empleo un 5,11%, 
con una plantilla de 
1.603 trabajadores y, 
gracias al incremento 
de beneficios transferir 
a las cooperativas so-
cias un 7% más, 4,26 

millones de euros. Sin 
embargo, para los agri-
cultores y ganaderos 
socios ha sido un año 
muy complicado, con 
precios a la baja en la 
mayoría de los secto-
res: -10% en cereales;    
-7% que se añade al         
-20% del año anterior 
en avicultura y muchas 
referencias hortofrutí-
colas sin márgenes han 
ido a la retirada. 

2 La previsión del Gru-
po AN es seguir in-

corporando nuevas coo-
perativas como socias 
en la zona sur (Andalu-
cía, Murcia…) y la puesta 
en marcha de nuevos 
negocios. Por ello, las 
perspectivas son bue-
nas y pensamos que se-
guiremos creciendo y 
generando empleo. 

3 Mientras no exista 
una armonización 

fiscal, los negocios pue-

den verse distorsiona-
dos en unos mercados 
totalmente globaliza-
dos. Por otro lado, las 
necesidades pueden 
encauzarse desde la 
apuesta por las Estra-
tegias de Especializa-
ción Inteligente S3 que 
concretan intervencio-
nes para el futuro.

“Los negocios se 
distorsionan sin 
armonización 
fiscal”

FRANCISCO ARRARÁS ECHEVARRÍA PRESIDENTE DEL GRUPO AN

1 Año positivo tanto 
para la empresa, con 

un crecimiento del 11%, 
como para el sector, el 
7%. La recuperación 
económica apuntada en 
2016 siguió su senda de 
consolidación en los dos 
primeros trimestres del 
2017, si bien en los si-
guientes han ido apare-
ciendo ciertas incerti-
dumbres relacionadas 
con la situación de Cata-
luña que está afectando 

negativamente al con-
sumo. Los consumido-
res siguen siendo muy 
selectivos, están cada 
día mejor informados y 
se preocupan más por 
su salud. 

2 En Florette 2018, 
aprovechando la 

inercia positiva del mer-
cado, seguiremos una 
senda similar a 2017, 
continuando con un cre-
cimiento en el entorno 
de los dos dígitos. Con-

tinuaremos invirtiendo 
en incremento de la ca-
pacidad productiva, me-
jorando nuestros proce-
sos, para aumentar la 
competitividad de la 
empresa y creando 
nuevos empleos. Y co-
mo en los años anterio-
res, seguimos apostan-
do por la innovación, co-
mo auténtico motor del 
crecimiento, y en los 
equipos, nuestro princi-
pal valor. 

3 El incremento en 
estos últimos años 

de la presión fiscal, tanto 
a particulares como a 
las empresas, no ha sido 
buenas noticias. Si el Go-
bierno foral quiere asen-
tar el tejido empresarial 
y crear riqueza y empleo, 
debe mejorar las cir-
cunstancias que permi-
tan a las empresas com-
petir en, al menos, igual-
dad de condiciones que 
las regiones vecinas.

“El aumento de 
la presión fiscal 
no ha sido una 
buena noticia”

JUAN MIGUEL FLORISTÁN DIRECTOR GENERAL DE FLORETTE IBÉRICA

1 El ejercicio ha sido 
positivo tanto para 

Berlys como para nues-
tro sector. La compañía 
ha cumplido con éxito su 
plan estratégico a 3 años 
que contemplaba una 
subida de EBITDA de un 
8% anual medio gracias 
a su propio crecimiento 
orgánico así como de la 
adquisición de empre-
sas. En 2016 se alcanzó 
un resultado operativo 
(EBITDA) de 46 millo-

nes de euros, que supo-
ne un crecimiento del 
24% en los tres últimos 
años. Estos buenos re-
sultados se sustentan 
en el desarrollo de las 
ventas con el desarrollo 
de nuevos productos y 
la diversificación del ca-
nal retail. Además, se 
ha mejorado la eficien-
cia con la optimización 
de coste tanto en la par-
te industrial como en la 
logística. 

2 La previsión para es-
te año es seguir en la 

senda de crecimiento de 
los últimos años, que nos 
ha permitido consolidar-
nos como la empresa nú-
mero uno del sector en 
rentabilidad. Nuestro ob-
jetivo es potenciar el cre-
cimiento de las ventas 
con un aumento de la ren-
tabilidad que nos manten-
ga próximos al 22%. El ob-
jetivo de crecimiento se 
basa en profundizar en 

nuestros canales más 
rentables y el desarrollo 
de otros nuevos, como la 
venta on-line. Por otro la-
do, la ampliación de nues-
tra fábrica de Tajonar su-
pone una apuesta clara 
por la generación de ri-
queza y de empleo en la 
región. El nuevo almacén 
frigorífico en temperatura 
negativa tendrá una su-
perficie de 1.526 m2, y 
una capacidad para 2.200 
palets.

“Vamos a 
explorar nuevos 
canales de venta 
como el on-line”

JOSÉ ANTONIO IRAIZOZ DIRECTOR GENERAL COMERCIAL DE BERLYS

1 En 2017 hemos 
conseguido que 

nuestra empresa se ha-
ya adaptado a la nueva 
situación creada a raíz 
de la desaparición del 
sistema de cuotas. Ade-
más, afortunadamente 
hemos comprobado  
cómo ha aumentado el 
número de consumido-
res que optan por pro-
ductos locales, de cali-
dad certificada, que  
respetan el medioam-

biente y que tienen una 
clara vocación por la  
responsabilidad social, 
lejos de apoyar a multi-
nacionales con sedes 
en otros países y que 
generan empleo fuera 
de Navarra. 

2 Las expectativas 
para 2018 se cen-

tran la elaboración y co-
mercialización de nue-
vos productos. Por su-
puesto seguiremos con 
productos a través de 

los cuales podamos se-
guir desarrollando 
nuestra forma de en-
tender el sector y, por 
supuesto, la calidad, el 
bienestar animal y el 
desarrollo de la econo-
mía con la creación de 
puestos de trabajo en 
nuestro entorno. 

3 La valoración que 
hacemos del traba-

jo del Gobierno foral es 
positiva, sobre todo en 
lo  relacionado con la 

creación de empleo y en 
el ámbito de la educa-
ción, con el desarrollo 
de la formación profe-
sional, sector con el que 
colabora Lacturale. Aun 
así,  de cara al año que 
viene le pedimos que 
refuerce su apuesta por 
el producto local, certi-
ficado, y con un claro 
compromiso económi-
co y social en Navarra. 

“El consumidor 
apuesta por los 
productos locales 
y respetuosos”

JUANMA GARRO PRESIDENTE DE LACTURALE

1 En 2017, Gvtarra creció a 
tasas cercanas al 10%. 

Hemos lanzado la gama ‘Co-
secha Ecológica’, ampliado la 
línea ‘Tus Primeros’ y la de 
productos con D.O. En el ne-
gocio de champiñón, hay fuer-
tes crecimientos. En lo refe-
rente al sector, ha empezado 
una nueva era con la irrupción 
de Amazon y otros operado-
res de comercio electrónico. 

2 Afrontamos retos de gran 
calado en 2018. Estamos 

planificando abarcar nuevos 
espacios de demanda actual y 
futura, siempre con la ambi-
ción de ser identificados como 
“Tus Verduras”. Para ello, vol-
veremos a invertir más de 2,5 
M€ este año, completando un 
total de 10 M€ en el trienio 
2016-2018, y demandaremos 
nuevos empleos cada vez con 
más cualificación y sensibili-
dad hacia el mercado futuro. 

3 Es un hecho que cada vez 
es más difícil atraer y re-

tener inversiones y colabora-
dores cualificados en Nava-
rra, lo que es una mala señal.

“El sector vive 
una nueva era 
con la llegada  
de Amazon”

EDUARDO LÓPEZ 
MILAGRO CONSEJERO 
DELEGADO DE 
RIBEREBRO

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos
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1 Goshua continúa en 
su proceso de recu-

peración y en 2017 ha 
registrado un 6% de 
crecimiento respecto al 
año anterior. El merca-
do español de postres y 
yogures registra cifras 
negativas en global, pe-
ro el segmento pre-
mium en el que se sitúa 
Goshua crece de nuevo 
este año. Este año se ha 
emprendido un cambio 
en el modelo productivo 

con la renovación de 
procesos en el área in-
dustrial. También he-
mos actualizado la ima-
gen de nuestra marca y 
la página web. 
 

2 En 2018 manten-
dremos la plantilla 

actual. Nuestro reto 
principal para 2018 es 
asentar los cambios 
emprendidos, mante-
ner el ritmo en la inno-
vación y avanzar en la 

internacionalización, ya 
que en este momento 
exportamos el 40% de 
nuestra producción. Pa-
ra Goshua es vital man-
tener un posiciona-
miento que genera dife-
renciación y valor 
añadido, porque los 
consumidores aprecian 
nuestra calidad, buscan 
productos con origen y 
con sabor auténtico co-
mo los que nosotros 
ofrecemos. 

3 Las empresas y las 
instituciones debe-

mos ser los motores del 
progreso social y eco-
nómico, por eso creo 
que es imprescindible 
una política que incenti-
ve la innovación, que fo-
mente y apoye la pre-
sencia de nuestras em-
presas en zonas rurales 
y afiance la imagen de 
exigencia cualitativa y 
profesional de nuestro 
tejido productivo.

“Planeamos 
exportar por 
encima del 40% 
actual”

MICHAEL RAMETTE DIRECTOR GENERAL DE LÁCTEOS GOSHUA

1 La larga crisis nos hizo 
fuertes y la favorable co-

yuntura actual nos ayuda a 
crecer. Solo el brexit aparece 
como incertidumbre a corto 
plazo porque convierte en 
inestable un mercado que 
prometía buenos resultados. 
Además, el Reino Unido es el 
primer cliente del sector tu-
rístico y la debilidad de la libra 
puede frenar el gasto. 
 

2 Habrá crecimiento, me-
jora y empleo. El mundo 

está en fase de crecimiento 
en todas sus áreas, siempre 
con el riesgo latente del 
enorme exceso de deuda 
global y de las amenazas de 
desestabilización política y 
catástrofe medioambiental. 
 

3 La recuperación del apo-
yo a la investigación, la 

previsible reducción del ex-
ceso de cupo que se pagaba 
al Estado y la conexión con 
Frankfurt son logros induda-
bles. Echo en falta más pre-
sión para que exista una es-
tación del AVE en Barajas 
que nos conecte al mundo. 
Es mucho más relevante que 
ganar una hora en el trayec-
to con una línea nueva, aun-
que esta sea una ventaja adi-
cional interesante si incluye 
el transporte de mercancías. 
Creo que se avecinan tiem-
pos peligrosos para nuestra 
autonomía y debemos ha-
cerla respetar. Debe ofrecer-
se como modelo de adminis-
tración eficaz y responsable 
frente a quienes practican el 
“privilegio” de la subvención 
eterna de su ineficacia.

“Llegan tiempos 
peligrosos  
para nuestra 
autonomía”

SIXTO JIMÉNEZ 
MUNIAIN 
PRESIDENTE DE 
TUTTI PASTA

sector constructor
Vigor en el área residencial y escasez de obra pública
Las compañías de construcción y obra 
pública han dejado atrás una de las peo-
res crisis que se recuerdan en el sector, 
que se llevó por delante emblemáticas 

firmas e innumerables pymes. El repun-
te de la demanda en la edificación resi-
dencial, con un alza en los precios de la 
mano de obra y los materiales, contras-

ta con una deprimida inversión en obra 
pública. Por ello, las opiniones recogidas 
urgen a los poderes públicos a reactivar 
las inversiones en infraestructuras.

1 Para ACR Grupo ha 
sido un año real-

mente positivo en todas 
nuestras áreas de ac-
tuación. En términos 
generales hemos logra-
do un incremento del 
20% en nuestra cifra de 
negocio, destacando 
especialmente en reha-
bilitación en el que esa 
cifra se sitúa en el 50%. 
Sectorialmente los da-
tos ponen de manifiesto 
que hemos pasado de 

un periodo de recupera-
ción a uno de crecimien-
to que, sin llegar a los 
datos del pasado, se 
muestra constante y 
progresivo. 

2 De cara al ejercicio 
que viene, espera-

mos consolidar los bue-
nos resultados que he-
mos logrado este año. 
En cuanto al empleo, 
esta mejora de la activi-
dad indudablemente 
nos va a llevar a incre-

mentar el número de 
empleados. Hemos for-
malizado más de 100 
incorporaciones en los 
últimos 3 años. Asimis-
mo, vemos con cierta 
preocupación la alta de-
manda de nuevas vi-
viendas que se pronos-
tican en el sector pro-
motor en relación con la 
capacidad productiva 
real del sector cons-
tructor y la falta de per-
sonal con la formación. 

3 En relación con el 
sector, valoramos 

muy positivamente la 
apuesta del Gobierno fo-
ral por una política de vi-
vienda sostenible y por 
el alquiler para cubrir la 
necesidad de vivienda 
asequible. En un marco 
más general, creemos 
que la competitividad 
fiscal relativa con otras 
regiones ha vuelto a em-
peorar, lo cual dificulta 
atraer inversiones.

“Vemos positiva 
la apuesta por  
la vivienda  
de alquiler”

MICHEL ELIZALDE ELIZALDE CONSEJERO DELEGADO DE ACR GRUPO

1 Ha sido un buen año 
para Obenasa. He-

mos incrementado acti-
vidad y, sobre todo, he-
mos crecido en cantidad 
y calidad de cartera, es-
pecialmente en obra re-
sidencial. Hoy, más de 
dos tercios de nuestra 
actividad se centran en 
la construcción de vi-
viendas, con más de se-
tecientas en construc-
ción. Este aumento de la 
actividad ha generado 

un alza en los precios de 
construcción en mano 
de obra y materiales. En 
cuanto a obra civil se-
guimos sin recuperar 
actividad, que penaliza 
la creación de puestos 
de trabajo. A nivel inter-
nacional, estamos im-
plantados en Chile. 

2 Gracias a una buena 
cartera de obra, en 

2018 se va a originar un 
incremento de factura-
ción y creación de em-

pleo, fundamentalmen-
te fuera de Navarra. Só-
lo la participación en los 
grandes proyectos co-
mo el TAV o el Canal de 
Navarra o la decisión, 
por fin, de las adminis-
traciones de la Comuni-
dad foral para invertir 
en infraestructuras 
puede suponer que des-
de final del año se incre-
mente la actividad y el 
empleo en Navarra. 

3 A destacar como 
positivo la correc-

ción en la política fiscal 
de patrimonio para las 
empresas familiares y el 
compromiso de buscar 
fórmulas para invertir 
en la mejora del mante-
nimiento de las carrete-
ras. En otro sentido, a 
nuestro Gobierno le soli-
citamos firmeza en pro-
yectos esenciales como 
la apuesta por el TAV o 
el Canal de Navarra.

“Los precios de 
mano de obra  
y materiales  
han aumentado”

MARÍA JOSÉ BALLARÍN DOMEQUE CONSEJERA DELEGADA DE OBENASA

1 Según los últimos 
datos publicados, 

Navarra es la comunidad 
con mayor caída de la in-
versión pública, con un 
descenso del 74 % en el 
periodo 2009-2017. 
Mientras, nuestros veci-
nos de La Rioja han sido 
los que menos caída han 
sufrido con un descenso 
de “solo” el 43% en el 
mismo periodo. Por tan-
to, la única valoración 
que puedo hacer es que 

el sector de la construc-
ción de obras públicas 
ha tenido un 2017 desas-
troso, como lo lleva sien-
do una década. 

2 No parece que por 
los volúmenes de in-

versión previstos en los 
Presupuestos de Nava-
rra, vaya a cambiar la tó-
nica en el próximo 2018. 

3 Aunque el Gobierno 
de Navarra recono-

ce la necesidad de inver-
tir en infraestructuras, 

se derivan los recursos a 
otras áreas. La inversión 
en infraestructuras dina-
miza la economía y la 
creación de empleo. Por 
cada millón invertido se 
generan retornos del 
70% vía impuestos y co-
tizaciones, creándose 
además una media de 
20 puestos de trabajo. 
Las deficiencias en las 
infraestructuras están 
generando un coste so-
cial y un grado de dete-

rioro que requerirán sus-
titución. Adicionalmen-
te, la renuncia por parte 
del Gobierno a la gestión 
de la inversión en el TAV 
hace que nuestras em-
presas pierdan posicio-
nes a la hora de licitar 
esos contratos como so-
cios prioritarios de las 
grandes constructoras. 
Por otro lado la reforma 
fiscal que se plantea no 
ayuda a la supervivencia 
de las empresas locales.

“El sector de 
obras púbicas  
ha tenido un  
año desastroso”

FRANCISCO JAVIER SAGARDOY LIZUAIN PRESIDENTE DE ANECOP
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1 Este año ha sido po-
sitivo para Avanco 

con la finalización de 
una promoción residen-
cial importante en la 
ciudad de Málaga. En 
cuanto a nuestra activi-
dad hotelera, la mejora 
ha sido generalizada 
siendo de especial rele-
vancia el turismo de 
Golf en la costa de Huel-
va. El sector inmobilia-
rio está en alza y se nota 
un desequilibrio de de-

manda en las diferentes 
zonas de España. 

2 En 2018 iniciare-
mos un proyecto 

emblemático residen-
cial en el centro del ba-
rrio de Salamanca. Y en 
Málaga capital un edifi-
cio de oficinas y dos 
promociones residen-
ciales. La contratación 
de personal está cre-
ciendo en consonancia 
con el incremento de la 
actividad. 

3 Al Gobierno foral le 
pedimos que dé 

prioridad a la recupera-
ción económica y al em-
pleo, frente a otros te-
mas, con el fin de recu-
perar las inversiones en 
Navarra. Y con respecto 
a la política fiscal, que 
los navarros y posibles 
inversores en nuestra 
Comunidad foral no se 
vean perjudicados con 
respecto al resto de Es-
paña.

“El Gobierno 
debe priorizar la 
recuperación 
económica”

JESÚS IBÁÑEZ SOLANO PRESIDENTE DE AVANCO

ÍÑIGO EUGUI MARTÍNEZ DE AZAGRA GERENTE. ANTONIO ERRO Y EUGUI SA 

1 Se consolida la re-
cuperación del sec-

tor inmobiliario con in-
crementos en el volu-
men de ventas, así 
como su precio. La in-
versión industrial/dota-
cional privada también 
crece, así como la reha-
bilitación. Ha sido el pri-
mer año en creación de 
empleo en el sector. Pa-
ra nosotros ha sido un  
buen ejercicio en térmi-
nos de volumen a pesar 

de que la rentabilidad 
se hace esperar. Hemos 
construido el primer 
bloque passiv haus de 
España y hemos recu-
perado los ritmos de co-
mercialización de vi-
vienda tras entregar 
dos promociones e ini-
ciar otras cuatro. 

2 Abordamos 2018 
con una cartera de 

obra equivalente al vo-
lumen de obra desarro-
llado en 2017, lo que 

augura crecimiento que 
se irá constatando a lo 
largo del año. Estamos 
preparando asimismo 
nuevas promociones 
para poner en marcha. 
Para el sector pienso 
que va a ser un año de 
continuidad en el creci-
miento, a pesar de las 
incertidumbres, y de 
consolidación de los 
operadores actuales de 
mercado. La previsión 
es que continúe la sen-

da de creación de em-
pleo iniciada en 2017. 

3 Como aspectos po-
sitivos, el desblo-

queo del TAV y el Canal 
de Navarra. Entre los 
aspectos negativos, la 
tercera reforma fiscal, 
una falta de inversión 
en infraestructuras y la 
ausencia de prepara-
ción de suelo residen-
cial para  futuros desa-
rrollos. 

“La rentabilidad 
se hace esperar 
pese al volumen 
de las ventas”

sector transporte
Amenazas por nuevos peajes y normativas europeas
Desde el sector del transporte recono-
cen que el 2017 ha sido un año bueno, y 
las expetativas para el 2018 también 
son positivas, aunque con matices, 

pues se ven amenazados por la implan-
tación de nuevos peajes, normativas 
europeas, falta de relevo generacional 
y competencia desleal. 

Y dada la importancia del sector, recla-
man la figura del Director General de 
Transportes y retomar el consejo de 
transportes de Navarra

IGNACIO ORRADRE SAN MARTÍN SECRETARIO GENERAL DE ANET

TONI MONZÓ COORDINADOR DE TRADISNA

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

ÁNGEL TELLECHEA 
LORENZO GERENTE DE 
LA TERMINAL DE 
MERCANCÍAS DE 
NOÁIN

LAS CUESTIONES

1 Este año 2017 pode-
mos decir que ha si-

do positivo para el sec-
tor del transporte y la 
logística, ya que se ha 
incrementado la activi-
dad en Navarra un 
4,6%, con el dato provi-
sional de octubre; si 
bien este mismo dato a 
nivel estatal se encuen-
tra en el 6,5%. Y en 
cuanto al número de 
trabajadores contrata-
dos en lo que llevamos 
de año se ha incremen-
tado la contratación en 

Navarra un 4,27%. 
 

2 Las expectativas en 
lo que respecta a la 

actividad y empleo son 
positivas, ya que nos es-
tamos encontrando en 
ocasiones que existen 
más cargas que vehícu-
los disponibles. Pero te-
nemos varias amena-
zas como los nuevos 
peajes, el incremento 
de precio de los ya exis-
tentes, normativas eu-
ropeas a implementar 
que supondrán más 

sanciones en un sector 
ya de por sí muy fiscali-
zado, y la implantación 
de un nuevo reglamen-
to que regulará nuestra 
actividad. 
 

3 Como aspectos po-
sitivos tenemos 

que destacar el inicio de 
la adaptación de los tú-
neles de Belate y Al-
mandoz a la normativa 
europea, las inversio-
nes para mejorar la se-
guridad en la N121A, 
además de otras inver-

siones que beneficiarán 
a la economía navarra. 
Por otro lado, las conti-
nuas reformas fiscales 
generan una incerti-
dumbre que no fomenta 
el desarrollo de la eco-
nomía. Unido a esto, el 
incremento de la fiscali-
dad a todas las rentas 
en los últimos años li-
mita el crecimiento del 
consumo y la implanta-
ción de nuevas empre-
sas en Navarra.

“En 2017 se ha 
incrementado la 
actividad en 
Navarra un 4,6%” 

1 No se ha atajado el 
problema de la 

competencia desleal, 
en forma de empresas 
deslocalizadas (estas 
empresas operan en 
España, pero tributan y 
cotizan fuera de Espa-
ña). El dumping social 
sigue siendo un proble-
ma. 
La actividad se ha incre-
mentado, pero con cos-
tes mayores y peores 
precios, según los datos 

del Ministerio de Fo-
mento. El número de 
empresas de transpor-
te ha crecido, pero en 
menor proporción que 
en el resto del Estado. 
Lo mismo en el número 
de vehículos pesados. 
 

2 El año venidero se 
presenta con incer-

tidumbres en relación a 
los  costes, entre otros 
motivos, por la fiebre de 
peajes que se nos aveci-

na, si no la paramos. En 
cuanto al sector, por las 
leyes específicas que 
afectan a nuestra pro-
pia actividad como 
transportistas: ROTT, 
44 toneladas… Año 
complicado, incluso se 
plantean movilizacio-
nes. 
Se creará empleo leve-
mente, pero faltan pro-
fesionales y el relevo 
generacional es prácti-
camente inexistente. 

3 Reivindicamos la fi-
gura de un Director 

General de Transpor-
tes.  
Se trata de un puesto 
necesario para un sec-
tor que representa el 
4% del PIB navarro. Y 
también retomar el 
consejo de Transportes 
de Navarra ahora olvi-
dado. A nivel puramen-
te administrativo, el 
funcionamiento es bue-
no.

“2018 se presenta 
incierto por la 
fiebre de peajes 
que se nos avecina”

1 El 2017 ha ido bien, den-
tro de la normalidad. 

 

2 Las prespectivas son 
buenas y siempre hay la 

posibilidad de crear empleo 
si somos capaces de mante-
ner los clientes. Y se mantie-
nen si la combinación pre-
cio/servicio es la adecuada. 
 

3 En general el balance 
con el Gobierno Foral es 

positivo. Estamos de acuer-
do en algunas cosas, no tan-
to en otras, pero vemos el 
balance general. 
 
 

“Siempre hay 
posibilidad de 
crear empleo”
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MARKUS TACKE CONSEJERO DELEGADO DE SIEMENS GAMESA

RAFAEL MATEO DIRECTOR GENERAL DE ACCIONA ENERGÍA

sector renovables
Satisfechos con el apoyo público foral a las renovables
Un hecho ha influido este año en 
las empresas de energías renova-
bles y ha sido las subastas de re-
novables en España, un hecho que 

se ha visto, por un lado, positivo 
como reactivador del negocio, y, 
por otro, como negativo como 
elemento distorsionador por la 

entrada de nuevos agentes. Apar-
te de esto, continúan las empre-
sas centrándose en el exterior, 
donde crecerá actividad y empleo

“La política fiscal 
desincentiva el 
crecimiento de 
las empresas”

DIEGO OLIVER 
DIRECTOR GENERAL 
DEL GRUPO ENHOL

1 Además de inaugu-
rar dos instalacio-

nes renovables en Chile 
y Estados Unidos, y cul-
minar un parque eólico 
en India, Acciona Ener-
gía ha iniciado en 2017 
la construcción de pro-
yectos relevantes en 
México, Australia y Chi-
le y, próximamente, lo 
hará en Egipto, lo que va 
a incrementar de forma 
significativa nuestra ca-
pacidad de generación. 

A nivel sectorial las re-
novables se han im-
puesto como la opción 
energética más compe-
titiva y nada amenaza 
ya su definitiva consoli-
dación.  
 

2 Terminaremos el 
año 2018 con un in-

cremento muy destaca-
do de nuestra potencia 
en propiedad por efecto 
de las obras en curso. 
Seguiremos mejorando 

en todas las modalida-
des de negocio que nos 
aseguren un crecimien-
to rentable, situándo-
nos en aquellos países 
que mejor lo garanti-
cen, y habrá crecimien-
to de empleo en todos 
ellos. Las renovables 
seguirán escalando po-
siciones como la opción 
energética de las próxi-
mas décadas. 
 

3 No puedo hacer 
una valoración de-

tallada de la actividad 
del Gobierno foral. A ni-
vel sectorial, sí estoy en 
condiciones de afirmar 
que su apuesta por las 
energías renovables, 
como ya es histórico en 
todos los gobiernos de 
esta Comunidad, es cla-
ra y nítida. Y eso sin du-
da resulta muy positivo 
para el sector. 

“Terminaremos 
2018 con gran 
aumento de 
capacidad 
renovable”

1 2017 ha supuesto el 
nacimiento de nues-

tra compañía tras la fu-
sión en abril de Gamesa 
y Siemens Wind Power, 
una operación de gran 
magnitud y la mayor en 
la historia del sector eó-
lico. Con esta unión, 
Siemens Gamesa se ha 
convertido en una refe-
rencia de la industria, 
con presencia en 90 
países y una fortaleza 
mayor para liderar un 
mercado cada vez más 

exigente.   

2 Las energías reno-
vables están cre-

ciendo más que ningu-
na otra fuente energéti-
ca, como resultado de 
los avances tecnológi-
cos, la entrada de nue-
vos países y la introduc-
ción de subastas que 
aceleran la eficiencia de 
la industria. La transi-
ción hacia energías no 
contaminantes implica 
un enorme potencial 
para la industria eólica, 

que vivirá un aumento 
anual cercano al 10% 
en las instalaciones 
globales, pasando de 
49 GW en 2017 a 63 GW 
en 2020 ,según la con-
sultora especializada 
MAKE. Del mismo mo-
do, en España el sector 
se ha reactivado con la 
celebración de dos su-
bastas este año organi-
zadas por el Gobierno,  

3 Mantenemos una 
comunicación di-

recta y transparente 

con las instituciones 
navarras, que nos ha 
permitido construir una 
sólida base de confian-
za y trabajo. Valoramos 
muy positivamente to-
do el apoyo relativo a 
los ámbitos de I+D+i y 
logística, así como el 
impulso de un entorno 
regulatorio y fiscal fa-
vorables que suponen 
un importante aliciente 
para poder apostar por 
este territorio.  

“El entorno 
regulatorio y 
fiscal ha sido 
favorable”

1 El crecimiento de las 
energías renovables en el 

exterior sigue siendo notable 
y seguimos jugando un papel 
activo a través de nuevos de-
sarrollos propios y servicios 
a terceras empresas. Las su-
bastas de renovables en Es-
paña han ocasionado, de 
nuevo, cierta distorsión dada 
la insistencia de nuevos 
agentes en copar gran cuota 
del mercado sin dejar espa-
cio a compañías históricas. 
Apostamos fuerte por el 
sector en nuestro país y, con-
cretamente, en Navarra, 
donde seguimos trabajando 
para conseguir construir 316 
MWs en los próximos 5 años, 
de los que 90MWs están pre-
vistos para iniciar su cons-
trucción durante 2018.  
 

2 Las expectativas para  
2018 son muy buenas, 

tanto en inversión como en 
servicios. Tenemos contra-
tos importantes cerrados 
para 2018. En enero, empe-
zamos operaciones en dos 
nuevos países e iniciamos la 
operación de una planta de 
productos alimenticios en 
Navarra para diversificar. Por 
nuestra parte, sí esperamos 
una importante creación de 
empleo.  
 

3 Ha existido un endureci-
miento de la política fis-

cal, lo que no fomenta la 
creación de empleo y el cre-
cimiento del tejido empresa-
rial. Las políticas actuales 
fiscales desincentivan la ins-
talación y creación de nue-
vas empresas en Navarra. 
En lo que respecta a las em-
presas familiares (parte fun-
damental del tejido indus-
trial navarro) las últimas po-
líticas no animan a su 
continuidad en esta comuni-
dad. En cuanto a nuestro 
sector, sí que vemos una pre-
disposición del gobierno fo-
ral a apoyar el crecimiento.

ENRIQUE TERUEL CEO DIVISIÓN INTERNACIONAL NORDEX GROUP

1 2017 ha sido un año 
de retos para el sec-

tor energético y, más 
concretamente, para la 
industria eólica. Hemos 
firmado nuevos contra-
tos en Argentina, Aus-
tralia, Países Bajos, Ir-
landa del Norte o Tur-
quía... Hemos lanzado 
al mercado un nuevo 
rotor de 140 metros y 
nos hemos estrenado 
en la gama de los 4 MW 
con un aerogenerador 
de gran potencia. Nos 
hemos adjudicado la re-

novación de un parque 
eólico en España (El Ca-
brito en Tarifa). Con to-
do esto, si en 2016 ya 
obtuvimos buenos re-
sultados, para este año 
esperamos continuar 
en la misma senda. 

2 El sector eólico es-
tá atravesando un 

momento difícil con caí-
das de precios generali-
zadas y mucha incerti-
dumbre legislativa y po-
lítica en varias de las 
zonas en las que opera-
mos. Pese a todo, las 

perspectivas  de nego-
cio para nosotros son 
positivas. Estamos pen-
dientes del cierre de va-
rios proyectos impor-
tantes para 2018; so-
mos optimistas y, si se 
confirman, seremos ca-
paces de generar nue-
vos empleos. 

3 Para Nordex, estar 
en Navarra es una 

fuerte ventaja competi-
tiva, puesto que el Go-
bierno foral tiene a las 
energías renovables en-
tre sus prioridades. Un 

ejemplo es el desarrollo 
del Plan Energético de 
Navarra Horizonte 
2030, una apuesta por 
el uso racional de la 
energía y el impulso de 
las renovables, entre 
ellas, la eólica. Además, 
el Gobierno de Navarra 
va a incluir en las licita-
ciones públicas la obli-
gación de que la energía 
suministrada sea de ori-
gen 100% renovable a 
partir del 1 de enero de 
2018. Todas estas ini-
ciativas nos benefician.

“El gobierno 
foral tiene a las 
energías 
renovables entre 
sus prioridades”

JAVIER COLOMA  CEO INGETEAM POWER TECHHNOLOGY  NAVARRA

1 2017 ha sido un año 
de crecimiento im-

portante para Ingeteam, 
especialmente en los 
sectores de generación 
de energía eléctrica con 
renovables, que se abor-
dan principalmente des-
de nuestras implantacio-
nes de Navarra. Nuestra 
actividad se ha dirigido de 
forma muy significativa a 
proyectos en países del 
extranjero, en todos los 

continentes. Esperamos 
que en los próximos años 
se desarrolle más activi-
dad en estos sectores, 
también en España. 
 

2 Tanto para Ingeteam, 
como para los secto-

res en los que desarrolla 
su actividad, 2018 será un 
año de crecimiento. La 
mayor parte de la activi-
dad se volverá a dirigir ha-
cia el extranjero, donde 

hay más proyectos de 
construcción de nuevas 
infraestructuras. Sin em-
bargo, también hay indi-
cadores de que el merca-
do nacional generará 
más actividad que la que 
se ha venido generando 
en los años anteriores, 
confiamos en que estos 
indicios se concreten a lo 
largo del próximo año. 
 

3 Es importante que el 
Gobierno de Navarra 

siga apoyando y, si es po-
sible, con mayor intensi-
dad, tanto a la innovación 
como al sector de las 
energías renovables. La 
fiscalidad es una herra-
mienta importante con la 
que se puede incentivar la 
actividad económica en 
estos campos.  

“2018 será año 
de crecimiento, 
especialmente, 
en el exterior”
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PABLO AYESA DRTOR. G. DE CENER (CENTRO NACIONAL DE ENERGÍAS RENOVABLES)

1 2017 ha sido un 
buen año para Ce-

ner. Hemos continuado 
la tendencia positiva del 
2016 que nos ha llevado 
a un incremento de la 
actividad con empresas 
y en los programas de 
I+D. Cener se ha conso-
lidado como uno de los 
centros europeos líder 
en investigación en 
energías renovables. 
Las renovables son las 
fuentes de generación 
que más crecen porque 
son las fuentes de ener-

gía más competitivas en 
muchos países, lo que 
es causa y efecto de la 
evolución positiva del 
sector.  
 

2 Cada día resulta 
más evidente que 

las renovables son par-
te principal de la lucha 
contra el cambio climá-
tico y que el convenci-
miento internacional es 
firme, por lo que confío 
plenamente en que el 
sector creará empleo 
en los próximos años. 

Se trata de un sector 
que está cambiando rá-
pidamente. Hemos pa-
sado de planes públicos 
de desarrollo de largo 
plazo a subastas, en Es-
paña y en todo el mun-
do, y es evidente que en 
la eólica concretamen-
te se está viviendo una 
consolidación empresa-
rial. Estos dos factores 
pueden dar una imagen 
distorsionada, pero el 
futuro de las renovables 
es brillante. 
 

3 El incremento de 
los presupuestos 

de I+D y la propuesta de 
la  ley foral de Ciencia y 
Tecnología, la Estrate-
gia regional S3 o la polí-
tica de promoción de 
clústeres sectoriales 
pueden tener interesan-
tes réditos a medio pla-
zo. Se debe valorar una 
revisión del apoyo a la 
estructura tecnológica 
de la región porque la 
inversión en I+D está 
muy relacionada con la 
creación de riqueza.

“El futuro de las 
renovables es 
brillante y creará 
empleo”

sector automoción
Crecimiento para un sector marcado por Volkswagen
Un sector no solo asentado, sino en creci-

miento, tanto durante el año que termina co-

mo que la situación también será positiva 

para el ejercicio en el que entramos. En Na-

varra, el sector está marcado de manera 

muy precisa por el lanzamiento del nuevo 

Polo producido en 2017, con buenos resul-

tados, y por el del segundo modelo para el 

año que viene. Sobre el Gobierno, las empre-

sas destacan la cercanía, el acompañamien-

to y la estrategia  de especialización S3, aun-

que critican, por otro lado, la reforma fiscal. 

EMILIO SÁENZ PRESIDENTE DE VOLKSWAGEN NAVARRA

FRANCISCO CEBERIO GERENTE DE FRENOS IRUÑA

1. Ha sido un año duro, pe-
ro porque ha habido mu-

cho trabajo en nuestro sec-
tor. Suelo decir que es mejor 
que sea duro porque haya 
mucho que porque falte. Los 
problemas son diferentes. 
Para nosotros ha sido un año 
muy bueno, hemos vuelto a 
crecer por encima de dos dí-
gitos y lo hemos hecho tra-
bajando en el corto, el medio 
y el largo. Creo que para casi 
todos los que trabajamos en 
el sector de automoción ha 
habido mucho trabajo. 

2. Las expectativas son 
buenas. En 2018 volve-

mos a crecer considerable-
mente. A inicio del año incor-
poramos varios profesiona-
les a nuestra plantilla. 

3. Me da la sensación de 
que se quiere estar en 

demasiadas cosas a la vez. 
Quizá un poco de concentra-
ción en actividades que sean 
estratégicas y de aportación 
de valor para Navarra no es-
taría mal. Y lo que suelo de-
cir siempre, que Navarra no 
solo es Pamplona.

“Las expectativas 
son buenas e 
incorporaremos 
profesionales”

JON ANGULO 
GERENTE DE 
HIDRORUBBER

1 2017 pasará a la his-
toria de Volkswagen 

Navarra por la fabrica-
ción en junio del coche 8 
millones desde que 
nuestra fábrica comen-
zara su andadura en 
1965. Pero, sobre todo, 
será un año recordado 
por el excelente lanza-
miento del nuevo Polo 

que, gracias al trabajo 
en equipo de todos los 
trabajadores, ha cumpli-
do con creces las expec-
tativas cuantitativas y 
cualitativas.  
 

2  La introducción en 
el mercado del nue-

vo Polo está siendo ex-
celente. Confiamos en 

realizar una producción 
cercana a los 300.000 
coches, al tiempo que 
preparamos  nuestras 
instalaciones para reali-
zar el lanzamiento del 
segundo modelo a fina-
les del año. En Volkswa-
gen Navarra comenza-
mos 2017 con 4.547 tra-
bajadores y a 18 de 

“La introducción del nuevo Polo es excelente 
y confiamos en llegar a los 300.000”

1. 2017 ha supuesto 
una mayor cifra de 

negocio por el buen re-
sultado en el mercado 
de nuestros frenos de 
primer equipo Off 
highaway, eólica y re-
cambios. Estamos ob-
teniendo los frutos en el 
mercado de nuevos di-
seños trabajados en 
años anteriores y de in-
versiones realizadas en 
la planta de producción. 
Nos ha servido de ayu-
da habernos posiciona-
do en los países asiáti-
cos con una planta en 
India y tener soporte 
técnico-comercial y de 
logística en EEUU. Ha 

jugado a nuestro favor 
un crecimiento de la 
economía e industria a 
nivel mundial, que se ha 
traducido en una mayor 
cantidad de pedidos.  
 

2. Para los próximos 
años, en todos los 

mercados se exige una 
mayor competitividad 
en precios y servicios 
que requieren una me-
jora importante en 
nuestros productos. En 
nuestra cartera de nue-
vas oportunidades, es-
tamos trabajando dife-
rentes proyectos de I+D 
para nuevas aplicacio-
nes en vehículos off 

higway y eólica  con 
aplicación de nuevas 
tecnologías. Estamos 
pensando en potenciar 
nuestras posiciones en 
Asia y América. Ello re-
dundará en una mayor 
necesidad de recursos 
humanos con medio-al-
to nivel de cualificación.  
 

3. Valoramos de for-
ma muy positiva la 

cercanía y apoyo del 
área de industria  del 
Gobierno Foral en todas 
las actividades de inver-
sión y empleo que esta-
mos acometiendo. Es 
destacable el acompa-
ñamiento del Gobierno  

en nuestras implanta-
ciones en  países de alta 
complejidad. Reitera-
mos la complicación y 
sofisticación del área de 
impuestos a las empre-
sas que requieren inclu-
so la contratación de 
expertos para el cum-
plimiento. Se debiera 
simplificar, más que 
complicar. Con respec-
to a los tipos aplicados, 
supone a veces ofrecer 
los mismos servicios 
pero más caros, dañan-
do de esta forma el cre-
cimiento y el empleo 
del sector en  la econo-
mía privada.  

“La subida de 
tipos daña el 
crecimiento y el 
empleo privado”

diciembre ya éramos 
4.921. Además, hemos 
realizado contratos fijos 
a más de 250 trabajado-
res eventuales. Segui-
remos trabajando para 
que nuestros índices de 
calidad y competitividad 
continúen mejorando.  
 

3 Quiero destacar la 
gran colaboración 

que hemos tenido en 
2017 con el Gobierno de 
Navarra, con un contac-
to frecuente que ha po-
sibilitado el desarrollo 
de acciones conjuntas.

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES
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sector industrial
Perspectivas positivas y de creación de empleo, en general
La mayoría de las empresas consultadas 
confía en seguir creciendo en 2018. Tam-
bién, en crear empleo. Eso sí, en general es-
te comportamiento está ligado a los merca-
dos internacionales. El cambio se ha notado 

en las opiniones expresadas por las empre-
sas, que reconocen que 2017, siempre con 
excepciones, les ha ido bien y han hecho in-
versiones en  sus plantas. Sí que ha habido 
un sector que no ha coincidido en esta valo-

ración tan positiva. Es el del vending, que 
reconoce que 2017 ha sido un año “de difi-
cultades”. Las empresas han destacado  la 
cercanía del Gobierno foral pero han criti-
cado la “excesiva” carga fiscal

JOSÉ ANTONIO OLANGUA GERENTE DE GESTAMP

1  2017 ha sido un año 
de continuidad con 

ligera mejoría, siguien-
do la tónica de los mer-
cados. El sector del au-
tomóvil sigue con gran-
des proyectos globales, 
como si el mundo tuvie-
se una velocidad de cru-
cero imparable, lo que 
es noticia esperanzado-
ra. Se ha producido un 
incremento significativo 
en el precio del acero, 

dificultando la gestión 
en las plantas de pro-
ducción, en detrimento 
de los resultados. 

2 El sector del auto-
móvil, puntero en 

tecnología y en organi-
zación, fluctúa siguien-
do los grandes aconte-
cimientos mundiales, 
demostrando vulnerabi-
lidad ante sucesos eco-
nómicos, incluso políti-
cos. El sector deberá 

crecer ligeramente en 
empleo, pero cualquier 
agravamiento de los 
conflictos internaciona-
les puede afectar nega-
tivamente. 

3  Al Gobierno foral 
hay que pedirle que 

sea “facilitador” del en-
torno donde se desarro-
llan las empresas, ya 
que son las generado-
ras de empleo y riqueza. 
Este gobierno está ha-

ciendo justo lo contra-
rio, sembrando dudas 
en su relación con em-
presarios y sindicatos, 
dificultando el diálogo 
social. Las reiteradas 
reformas fiscales son 
muy negativas y se ob-
serva un claro y progre-
sivo debilitamiento eco-
nómico en la posición 
de Navarra respecto a 
otras comunidades de 
España o de Europa. 

“El sector sigue con 
grandes proyectos 
globales”

XABIER EZQUER DIRECTOR GENERAL DE LANEKO

1 2017 ha sido un año 
de crecimiento en 

facturación en nuestros 
negocios tradicionales, de 
acometida de inversiones 
y de apertura de nuevos 
mercados. No obstante, 
se ha acentuado la tónica 
de los últimos años de re-
ducción de márgenes. 
Los sectores donde ope-
ramos son cada vez más 
exigentes y nuestros 
competidores, aunque 
estén ubicados lejos en el 

mapa, los sentimos mu-
cho más cerca. 
 

2 La plantilla de La-
neko ha crecido un 

13% en 2017. Nuestra 
prioridad, no sólo como 
Sociedad Laboral, sino 
como empresa ubicada 
en una zona que viene 
arrastrando dificultades 
en materia de empleo, es 
mantener los puestos de 
trabajo. Por ello venimos 
desarrollando una políti-

ca de integración de pro-
cesos externos y acome-
tiendo inversiones, que 
entendemos deben con-
solidar los puestos actua-
les e ir generando nuevos. 
 

3 Como positivo, el 
apoyo a las empre-

sas de economía social; 
también la cercanía y la 
implicación en temas en 
los que hemos participa-
do como la creación del 
clúster eólico o las misio-

nes comerciales en India. 
Echamos en falta más 
apoyo a las empresas que 
arrastran dificultades y, 
sin duda, se debe trabajar 
en fomentar la innova-
ción, ya que es imprescin-
dible aumentar la compe-
titividad de las empresas 
navarras. 
 

“Hemos crecido 
en facturación, 
empleo, inversión 
y mercados ”

MIGUEL UGALDE BARBERÍA DIRECTOR GERENTE MAPSA S. COOPERATIVA

1. Para el sector de 
automoción ha sido 

un año de crecimiento 
puesto que el aumento 
de confianza en el con-
sumidor ha hecho subir 
las ventas de automóvi-
les de manera impor-
tante. En nuestro caso, 
el crecimiento significa-
tivo que experimentado 
desde hace cinco años, 
a pesar de la crisis, se 
ha visto reforzado por la 
incorporación de nue-

vos clientes. 

2.  A primeros de 
2017 hemos apro-

bado una fuerte inver-
sión en aumento de ca-
pacidad e incorporación 
de nuevas tecnologías 
productivas. Nos permi-
tirán seguir creciendo y 
ofrecer nuevos produc-
tos al mercado, lo que 
implicará nuevas con-
trataciones y consolida-
ción de empleo de cali-
dad.  

3. Creo que es objeti-
vamente destaca-

ble su apuesta por la 
especialización tecno-
económica de la Comu-
nidad foral a través de 
la Estrategia de Espe-
cialización Inteligente 
S3, de la que hemos 
participado práctica-
mente toda la comuni-
dad empresarial, uni-
versitaria y científica de 
Navarra. Además, creo 
muy importante la 

puesta en valor que ha 
hecho de la actividad de 
las empresas de econo-
mía social (cooperati-
vas, sociedades labora-
les, etc.), muy relevan-
tes, especialmente 
estos últimos años de 
crisis, por su apuesta 
por el mantenimiento y 
crecimiento del empleo 
de calidad en nuestro 
entorno. 

“Nuestro 
crecimiento 
implicará nuevas 
contrataciones”

RORBERTO LANASPA  PRESIDENTETE DEL CLÚSTER DE AUTOMOCIÓN DE NAVARRA

1 ACAN avanza en su 
consolidación como 

clúster. Agrupa a 34 en-
tidades con 13 nuevos 
asociados en 2017, so-
bre todo, industrias, 
además de la UPNA y el 
centro tecnológico CE-
MITEC. Las empresas 
del clúster facturan 
4.300 millones y, con 
sus 10.000 empleos, 
suponen el  83% del 
sector. ACAN realiza 
proyectos para favore-
cer la competitividad  
de sus asociados me-

diante la colaboración 
con entidades públicas 
(Servicio Navarro de 
Empleo y CEIN), otros 
clúster navarros (ATA-
NA-clúster TIC), el res-
to de clúster de auto-
moción regionales y la 
patronal de componen-
tes Sernauto. 

2  En 2018 queremos 
seguir creciendo y 

mejorando la competiti-
vidad de los asociados. 
Somos optimistas en 
cuanto al empleo, siem-
pre vinculado a la res-

puesta del mercado a la 
renovación del Polo y el 
segundo modelo en VW 
en Landaben. Hay datos 
favorables en 2017. Na-
varra lidera hasta no-
viembre las matricula-
ciones de turismos en 
España con una subida 
del 12,8 %, frente a una 
media del 7,8%. 

3 Quiero destacar el 
proyecto NaVEAC, 

en el que participa 
ACAN, de fomento del 
vehículo eléctrico, autó-
nomo y conectado co-

mo estrategia de antici-
pación de la industria 
navarra a las tres gran-
des tendencias a nivel 
mundial. Las políticas 
de apoyo a los clúster, 
de  éxito en otras comu-
nidades en los últimos 
20 años, requieren una 
continuidad que no se  
da en Navarra, además 
de la colaboración pú-
blico-privada. La políti-
ca fiscal debe favorecer 
la inversión empresa-
rial. 
 

“No hay 
continuidad en 
las políticas de 
apoyo a los 
clúster”

“Hemos crecido y 
volveremos a 
hacerlo, aunque 
algo menos”

ALBERTO GONZÁLEZ 
DIRECTOR GENERAL 
ARKAL AUTOMOTIVE 

1. Arkal Automotive Spain  
(AAS) ha seguido man-

teniendo el crecimiento ya 
iniciado en el 2014 y supera-
do en un 5 % las ventas del 
2016, que a su vez había su-
perado un 25 % las de 2015. 
El sector automación esta vi-
viendo un momento de asen-
tamiento,  tras haber supera-
do la crisis sufrida, y se está 
acercando a niveles  simila-
res de antes de la crisis. 
 

2. Esperamos en AAS vol-
ver a crecer, en menor 

medida que años anteriores, 
entre un 3 y un 4 % , mante-
niendo y asentando el actual 
nivel de empleo. 
 

3. Aspectos positivos : La 
situación coyuntural ac-

tual de crecimiento indus-
trial que permite que no se 
vuelvan a incrementar las 
cargas impositivas. Aspec-
tos negativos : La subida de 
la carga impositiva y la poca 
cercanía/preocupación  
con/para  el sector empresa-
rial ( menor nivel de ayu-
das,etc).
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GABRIEL ITURRALDE CODIRECTOR GENERAL GRÚAS LIEBHERR

ELISA GENUA  DIRECTORA DE PLANTA SCHNEIDER ELECTRIC PUENTE LA REINA

1 Ha sido un año posi-
tivo, para nuestra 

planta de Pamplona y 
para el grupo. Principal-
mente debido al creci-
miento de la construc-
ción en Centro Europa. 
A nivel nacional se nota 
cada vez más actividad 
y, aunque aún no se ma-
terializa en la compra 
de producto nuevo, es-
peramos que con un po-

co de estabilidad se 
produzca en breve. 

2 Esperamos que el 
año que viene sea al 

menos tan positivo co-
mo este. Sin embargo, 
al estar la demanda tan 
concentrada en Centro 
Europa, y ya desde hace 
un tiempo, el riesgo es 
elevado y, por tanto, no 
podemos hablar aún de 
una estabilidad que 

plantee aumentos im-
portantes de plantilla. 
Aunque sí se está ha-
ciendo un esfuerzo im-
portante en su renova-
ción. 

3 La llegada de 
Lufthansa o la 

apertura anunciada del 
Arena de Navarra son 
buenas noticias. Sin 
embargo, la gestión del 
TAV y el Canal de Nava-

rra, la política fiscal y la 
educativa, son frenos 
importantes cuyas con-
secuencias sufriremos. 
Un equipo económico 
competente parece las-
trado por decisiones 
fruto del complejo en-
caje político, que nada 
tienen que ver con el 
progreso y el bienestar 
de la Comunidad.

“Un año positivo, 
especialmente, por 
Centro Europa”

1 Para Schneider 
Electric en Puente 

la Reina ha sido un año 
muy bueno, hemos teni-
do buenos resultados y 
hemos constatado la 
estabilización de la de-
manda y, por tanto, de 
la economía tanto a ni-
vel de España como en 
otros muchos países 
para los que trabaja-
mos. En la planta he-
mos integrado nuevas 
tecnologías y mejoras, 

como impresoras 3D y 
robots colaborativos. La 
planta de Puente está 
abrazando fuerte el po-
tencial que nos brinda 
la digitalización y lo es-
tamos viendo ya en 
nuestra productividad. 
Estoy muy orgullosa 
del trabajo del equipo.  

2 Vamos a continuar 
integrando nuevas 

tecnologías para estar a 
la vanguardia de la in-
dustria 4.0. y desarro-

llar nuestras políticas 
de diversidad e inclu-
sión . Tecnología y ta-
lento son estratégicos 
para seguir siendo una 
de las mejores fábricas 
mundiales de enchufes 
e interruptores.  

3 La apuesta del go-
bierno foral por las 

nuevas tecnologías y la 
industria 4.0 es muy im-
portante, especialmen-
te para que la pequeña 
y mediana industria na-

varra pueda aumentar 
su competitividad. Al 
mismo tiempo, nos va a 
ayudar a destacar en 
nuevas competencias 
que van a ser cada vez 
más demandadas. Creo 
que vamos por el buen 
camino, pero hay que 
aportar velocidad para 
asumir los cambios que 
vienen.

“Constatamos 
estabilidad  
en la demanda”

1 El sector continúa con 
importantes crecimien-

tos, principalmente en aero-
naves civiles. Esto supone un 
gran reto para todos los pro-
veedores. Orbital mantiene 
la tendencia con 9 años de 
continuo crecimiento. 
 

2 Para 2018 tenemos ya 
pedidos de dos nuevos 

clientes de gran peso dentro 
del sector. Esperamos un 
fuerte crecimiento tanto en 
volumen como en empleo y 
hemos comenzado un plan 
de exportación a Turquía. El 
sector aeroespacial conti-
nuará con un importante 
crecimiento sostenido du-
rante el próximo lustro. 
 

3 Como aspecto menos 
positivo podría reseñar 

la falta de implantación de 
nuevas empresas que apor-
ten valor al tejido industrial, 
así como generación de em-
pleo. A día de hoy no somos 
una comunidad atractiva, 
muchas veces por descono-
cimiento de todo lo que Na-
varra puede ofrecer. En el 
área de sanidad se están ha-
ciendo importantes avances 
en mejorar el trato al pacien-
te. Es una pena que algunas 
decisiones se tomen, no por 
sentido común, si no por 
deudas políticas. 
 

“Esperamos un 
fuerte 
crecimiento en 
volumen y 
empleo”

ASCEN CRUCHAGA 
DIRECTORA DE 
ORBITAL AEROSPACE

FRANCISCO GONZÁLEZ CUDEIRO CONSEJERO DELEGADO ESTELLAPRINT

1 Después de un año 
2016 muy activo, la 

demanda de producción 
editorial nos ha bajado en 
2017 por la finalización de 
la reforma escolar en Es-
paña, las elecciones en 
Francia del primer se-
mestre y por el fortaleci-
miento del euro respecto 
al dólar en la exportación 
al Reino Unido, principa-
les mercados de Estella-
print. Hemos terminado 
de materializar el ambi-
cioso plan de inversiones 
de 15 M € que se inició el 

año pasado y que ha su-
puesto un avance de mo-
dernización tecnológica 
considerable. En la activi-
dad de packaging alimen-
tario, hemos continuado 
creciendo con fuerza, pe-
ro con márgenes muy 
ajustados. 
 

2 Esperamos un año si-
milar al pasado en la 

actividad de libros, con 
una distribución superior 
al 50% en los mercados 
exteriores, y seguir cre-
ciendo con dos dígitos en 

la actividad de packaging, 
igual que lo estamos ha-
ciendo desde que entra-
mos en esta actividad. En 
2017 se ha creado empleo 
neto en las empresas de 
Estellaprint que se espera 
consolidar o incrementar 
ligeramente en 2018.  
 

3 El gobierno foral 
persiste en su políti-

ca fiscal que penaliza a 
empresas y particulares, 
hasta el punto que los 
atractivos fiscales históri-
cos de Navarra, y que tan 

buenos resultados han 
traído para nuestra Co-
munidad, están desapare-
ciendo en beneficio de 
otras Comunidades que 
van en dirección contra-
ria. Esta política es, en mi 
opinión, perjudicial para 
atraer inversión y talento, 
y sus efectos en materia 
de crecimiento y empleo 
se acabarán notando a 
medio plazo. 
 
 
 

“La política fiscal 
penaliza a 
empresas y 
particulares”

LUIS UNCETA DIRECTOR GENERAL ISIMAR

1  En ISI dependemos 
del sector ocio en 

general (hoteles, res-
taurantes, bares...)  Y es 
muy positivo que el tu-
rismo en España haya 
aumentado más del 
11% este año y, a nivel 
mundial, un 4%. ISI ha 
crecido en torno al 10% 
este año gracias al tirón 
de la demanda nacional 
y, sobre todo, de países 
como Francia, Reino 
Unido, Bélgica e Italia, 
EEUU y México. 

2 2018 se presenta 
incierto, por un lado, 

a nivel político, por el 

problema en Cataluña, 
ya que puede afectar al 
turismo y a la marca 
España. A nivel interna-
cional, las economías 
donde más vendemos 
van a seguir creciendo, 
aunque hay muchas va-
riables que pueden 
afectar negativamente 
a nuestro sector: incer-
tidumbre política, terro-
rismo islámico radical, 
el bréxit y un debilita-
miento del dólar que 
puede afectar a la com-
petitividad de la zona 
Euro. Nuestra expecta-
tivas en ISI, a pesar de 

todos estos riesgos ex-
ternos, son optimistas y 
esperamos crecer en 
torno al 15% y generar 
empleo en nuestra fá-
brica de Noáin. 

3 Como positivo, 
destacaría el foco 

del Gobierno foral en 
políticas y ayudas para 
las pymes en progra-
mas de colaboración in-
dustrial, vía clúster con 
otras comunidades au-
tónomas,  así como ayu-
das para planes de in-
ternacionalización y 
competitividad para 
empresas industriales y 

la apuesta por infraes-
tructuras como el TAV . 
Pero creo que la política 
fiscal es equivocada y 
que posiciona a Navarra 
como una de las comu-
nidades peores para es-
tablecerse e, incluso, 
permanecer; y hace que 
las empresas perda-
mos competitividad con 
respecto a otras regio-
nes. Navarra debería 
aprovechar su Fuero 
para centrarse en gene-
ración de empleo y ri-
queza y así aumentar la 
recaudación.

“El Gobierno ha 
apoyado en 
internacionalizar 
la empresa”

RICARDO LLÁTSER DIRECTOR GENERAL DE TIMAC AGRO

1 Para TimacAgro 
2017 ha sido un 

buen año, en el que he-
mos continuado cre-
ciendo en todas nues-
tras áreas de negocio. 
Además, estos resulta-
dos se han conseguido 
en unas circunstancias 
nada positivas en nues-
tro sector con la sequía 
más importante en mu-
cho tiempo que ha afec-
tado a todo España y to-

do tipo de cultivo, oca-
sionando pérdidas im-
portantes en las cose-
chas. 
 

2 Hay una total incer-
tidumbre debido a 

la situación meteoroló-
gica e hidrográfica. La 
marcha del primer se-
mestre del año depen-
derá de si hay agua sufi-
ciente en los pantanos 
para los cultivos de re-

gadío en primavera en 
el norte de España y pa-
ra los cultivos con ferti-
rrigación en el Levante 
español. 
 

3 Destacaría como 
realmente positivo 

su apoyo a la inversión 
en I+D. Por contra, es 
preocupante su posicio-
namiento poco favora-
ble a infraestructuras 
clave para el futuro de 

Navarra como es la se-
gunda fase del canal de 
Navarra y el AVE. La po-
lítica fiscal, tanto para 
la empresa como para 
particulares, no favore-
cerá el espíritu empren-
dedor ni el desarrollo 
económico de Navarra.

“La política fiscal 
no favorece el 
espíritu 
emprendedor”
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PETER ALBERT  CONSEJERO DELEGADO GEOALCALI

1 Para Geoalcali 2017 
ha sido un año de in-

tenso trabajo, con la 
mayor parte de nues-
tros esfuerzos enfoca-
dos en la obtención de 
los permisos medioam-
bientales del proyecto 
MUGA y con la inten-
ción de comenzar la ac-
tividad lo antes posible. 
La empresa también ha 
avanzado en la ingenie-
ría de detalle y la opti-

mización del proyecto 
que permitirán la obten-
ción de los permisos de 
construcción una vez 
obtenidos los ambienta-
les.  
 

2 Las expectativas de 
Geoalcali para el 

2018 son excelentes en 
cuanto se haya supera-
do satisfactoriamente 
la fase del permiso me-
dioambiental y los per-

misos necesarios que 
nos permitan el co-
mienzo de las obras. 
Una vez logremos estos 
objetivos, sin lugar a du-
das, Geoalcali se con-
vertirá en un importan-
te motor de empleo pa-
ra la comunidad. 
Además, hemos visto 
cómo los precios de la 
potasa se están recupe-
rando, lo que nos da 
confianza en las pers-

pectivas del comporta-
miento del mercado en 
el medio y largo plazo 
 

3 La relación con el 
Gobierno foral ha 

sido y es fluida, de conti-
nuo diálogo y trabajo 
conjunto, con preguntas 
e interés por el proyecto 
y con apoyo y supervi-
sión de todos los depar-
tamentos técnicos invo-
lucrados. 

“Seremos un 
importante 
motor de empleo”

JAVIER ANTOÑANA RESPONSABLE EUROPEO FLEX HEALTH/IRUMOLD

JAVIER CREIXELL CATALÁN DIRECTOR GENERAL MAGNESITAS NAVARRAS

FÉLIX GUINDULÁIN BUSTO CONSEJERO DELEGADO CORPORACIÓN JOFEMAR

DAVID IRANZO DIRECTOR GENERAL DE GM VENDING

1 La volatilidad y la inesta-
bilidad de los mercados 

globales ha tenido implica-
ciones para las organizacio-
nes de manufactura. El au-
mento de los costos energé-
ticos y las fluctuaciones 
inesperadas en los precios 
de las materias primas han 
desestabilizado las cadenas 
de suministro y han dificulta-
do que los fabricantes sigan 
teniendo buenos resultados. 
En nuestra empresa, el exi-
toso lanzamiento de un nue-
vo modelo de carretilla eléc-
trica nos ha permitido incre-
mentar el volumen de 
producción y ha generado 
grandes expectativas en el 
mercado. 
 

2 Las perspectivas son po-
sitivas para el nuevo 

año. El mercado mundial de 
equipos de manutención 
continuará creciendo y nues-
tra empresa espera afianzar 
el nuevo producto eléctrico. 
Además, en el año 2018 te-
nemos previsto finalizar el 
proceso de integración en el 
grupo Mitsubishi. Con todo, 
los riesgos que rodean al es-
cenario macroeconómico si-
guen siendo elevados, en 
particular los riesgos exter-
nos. Las previsiones en rela-
ción al empleo son de estabi-
lidad. 
 

3 Entre los factores positi-
vos destaca la disposi-

ción de Gobierno Foral para 
prestar apoyo a las empre-
sas navarras. Los instru-
mentos de apoyo y las ayu-
das dispuestas deben orien-
tarse a facilitar a las 
empresas el conseguir sus 
objetivos. Los aspectos ne-
gativos vienen marcados por 
algunos cambios en materia 
fiscal que pueden provocar 
el estancamiento de la inver-
sión productiva y el desarro-
llo de nuevos productos. 
 

“La perspectiva es 
positiva ya que el 
mercado seguirá 
creciendo”

ÍÑIGO GOMARIZ 
VICEPRESIDENTE 
UNICARRIERS SPAIN1 2017 ha sido para 

Magnesitas Nava-
rras un año de grandes 
satisfacciones con la 
consolidación de nues-
tro proyecto de Mina en 
Borobia (Soria), que nos 
asegura y garantiza la 
continuidad y viabilidad 
de nuestro proyecto. 
También se ha materia-
lizado el firme compro-
miso de nuestros accio-
nistas a través de las in-
versiones realizadas 
este año en nuestra fá-
brica de Zubiri.  2017 ha 
sido un año intenso para 

el sector de la magnesi-
ta debido a la incerti-
dumbre y las distorsio-
nes que generan las de-
cisiones políticas en 
China y que afectan a 
nuestro sector. La parte 
positiva es que nos he-
mos beneficiado de un 
crecimiento generaliza-
do de las producciones 
de acero y, por lo tanto, 
de nuestras exportacio-
nes. 

2 Para 2018 debemos 
centrar todos nues-

tros esfuerzos en el 
control de nuestros 

costes, una mayor flexi-
bilidad y la mejora de 
nuestros procesos pro-
ductivos, manteniendo 
los esfuerzos por la in-
ternacionalización y el 
desarrollo de nuevos 
productos. En lo que se 
refiere a Magna, pedi-
mos que se nos acom-
pañe en nuestro empe-
ño de consolidar un pro-
yecto minero a 
medio-largo plazo en 
Navarra que nos permi-
ta mantener nuestro 
proyecto industrial en 
nuestra comunidad. 

3 Las economías con 
una mayor base in-

dustrial han podido 
afrontar la crisis econó-
mica mejor. Por ello, 
nuestro Gobierno Foral 
tiene que generar con-
fianza entre los empre-
sariosgarantizando la 
estabilidad y la seguri-
dad jurídica. Es impres-
cindible un marco regu-
latorio y social que 
apueste por el talento 
industrial, favoreciendo 
el desarrollo y la crea-
ción de riqueza.

“Hemos 
consolidado 
nuestro proyecto 
de mina en Soria”

1 Para Irumold 2017 
ha sido un muy buen 

año en el que la planta 
ha producido de nuevo a 
su máxima capacidad, 
hasta el punto de no po-
der atender todos los 
pedidos de nuestros 
clientes, y en el que se 
han materializado muy 
importantes inversio-
nes que se han diseña-
do y puesto en marcha 
durante los últimos 
años. En general, el 
comportamiento de 
nuestro sector a nivel 

europeo y americano ha 
sido también bueno. 

2 2018 será un buen 
año para Irumold y 

en el que esperamos di-
versificar nuestros 
clientes en el sector de 
administración de fár-
macos, así como hacer 
nuestro primer cliente 
en la monitorización 
instantánea de un com-
puesto en sangre. Va-
mos a continuar reali-
zando importantes in-
versiones de la más alta 
tecnología, que nos per-

mitirán seguir incre-
mentando nuestra ca-
pacidad y competitivi-
dad, y sí que habrá crea-
ción de empleo, aunque 
la mayor dificultad con 
la que nos tropezamos 
es la de encontrar per-
sonal con cierta cualifi-
cación y experiencia. 

3 La competencia 
que la mayoría de 

empresas industriales 
tenemos a nivel global 
es muy grande y la velo-
cidad a la que ciertas 
regiones del mundo tra-

bajan y avanzan es ele-
vadísima. El Gobierno 
foral debe hacer de Na-
varra una región com-
petitiva y atractiva  para 
las empresas en educa-
ción, infraestructuras,  
I+D+I, fiscal, colabora-
ción pública privada, .... 
y de esta manera ayu-
dar a que las empresas 
que ya están aquí, in-
viertan y crezcan, y po-
damos también optar a 
que otras nuevas se im-
planten, creando em-
pleo de calidad.

“Nuestro 
problema es 
encontrar empleo 
cualificado”

1  Pese a que algunos 
indicadores reflejan 

una ligera mejoría, el año 
ha sido de gran dificultad y 
ha sido necesario redo-
blar esfuerzos para con-
seguir resultados. La si-
tuación de crisis del mer-
cado no es nueva y, por 
tanto, aún se arrastran 
problemas que lastran la 
total recuperación. Con 
respecto al sector, aun-
que se muestra una ten-
dencia en ventas ascen-

dente, debemos entender 
que es my sensible a los 
factores de estabilidad 
económica y social, fun-
damentales para no fre-
nar el crecimiento. 

2 Habrá que estar 
atento a la evolución 

del mercado. Para la crea-
ción de empleo es nece-
saria la confianza de los 
clientes que, lógicamente, 
esperan un retorno de la 
inversión en plazo razona-
ble. Esto incluye, de ma-

nera especial, las inversio-
nes desde otros países, 
que en muchos casos ge-
neran los proyectos más 
apetecibles, pero de más 
largo plazo, y de mayor 
creación de empleo. 

3 Nos encontramos en 
un mundo en el que 

la nuevas tecnologías y 
las comunicaciones giran 
a una ritmo vertiginoso. 
Se espera de los políticos 
que, en cuestiones como 
inversiones en infraes-

tructuras y creación de le-
yes que favorezcan el de-
sarrollo del mercado no 
vayan a un ritmo menor, y 
que que favorezcan la 
economía del ciudadano. 
El vending es un negocio 
muy orientado a la clase 
media y la excesiva impo-
sición fiscal no favorece 
su desarrollo y, por tanto, 
frena la creación de nego-
cio.

“La excesiva 
imposición fiscal 
frena la creación 
de negocio”

1 En nuestro sector el 
año ha sido compli-

cado con una bajada im-
portante de la demanda 
por parte del sector da-
do que la rentabilidad de 
nuestros clientes ha ba-
jado. En GM hemos he-
cho una apuesta por el 
crecimiento y por estar 
más cerca del mercado 
invirtiendo en nuevos 
proyectos y acciones co-
merciales en todos los 
ámbitos. Todo ello nos 
ha permitido mejorar 

nuestro posicionamiento 
en el sector y aumentar 
nuestra cuota de merca-
do frente a la competen-
cia. 

2 Las expectativas pa-
ra 2018 son muy po-

sitivas. Los lanzamien-
tos de nuevos productos, 
la inversión y la labor 
realizada durante el 
2017 se va a consolidar 
confirmando a GM como 
un referente en el sector. 
Esperamos un notable 
crecimiento, principal-

mente a nivel internacio-
nal y un mayor alcance 
en sectores que para no-
sotros no eran represen-
tativos pero sí son estra-
tégicos para el futuro. Si 
todo esto se materializa, 
sí habrá creación de em-
pleo en 2018. 
 

3 Nuestro enfoque 
nacional e interna-

cional más que local ha-
ce que la dependencia 
del gobierno foral sea 
muy reducida. Ahora 

bien, en los últimos años 
el apoyo a la pyme, en su 
crecimiento y proyec-
ción internacional, se ha 
visto negativamente 
afectado y no prevemos 
notables cambios en el 
corto plazo. Necesita-
mos estabilidad legal y 
un mayor apoyo a nivel 
fiscal y económico para 
impulsar la pyme como 
motor fundamental en el 
crecimiento de la comu-
nidad navarra

“El año ha sido 
complicado pero 
las expectativas 
son positivas”
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GONZALO URQUIJO FERNÁNDEZ PRESIDENTE DE ARCELOR MITTAL ESPAÑA

1 Las condiciones 
económicas actua-

les nos deberían llevar 
a acabar el año con re-
sultados muy sólidos y 
a comenzar 2018 en 
muy buena posición, a 
pesar de las dificulta-
des en algunos produc-
tos y mercados. Ahora 
bien, un aspecto que 
nos sigue preocupando, 
no solo al sector del 
acero, sino a todos los 
sectores industriales, 
es la reforma del siste-
ma europeo de asigna-
ción de derechos de 

CO2, que entrará en vi-
gor en 2021.  

2 Prevemos que las 
condiciones de 

mercado se mantengan 
favorables, con un cre-
cimiento previsto del 
consumo aparente de 
acero a escala mundial 
de entre un 2,5 % y un 3 
% para todo el año. Dos 
tendencias positivas 
apoyan estas perspecti-
vas: una recuperación 
de la economía mundial 
que poco a poco va ga-
nando fuerza e indicios 
que apuntan a una re-

ducción de la sobreca-
pacidad que viene afec-
tando negativamente a 
la industria siderúrgica 
desde 2015, especial-
mente en China. No 
obstante, aún existen 
algunos riesgos exter-
nos como el menciona-
do anteriormente y de-
bemos ser prudentes 
sobre una posible crea-
ción de empleo.  

3 Mantenemos una 
relación de con-

fianza, creo que mutua, 
con todos los Gobiernos 
de las comunidades en 

las que tenemos im-
plantación, esperamos 
que siga así en el futuro 
y podamos continuar 
trabajando conjunta-
mente por el desarrollo 
sostenible de nuestra 
actividad en la Comuni-
dad. El Gobierno debe 
asegurar la competitivi-
dad de Navarra y la 
creación de empleo, y la 
industria puede ser uno 
de los motores de la 
economía, para lo que 
se necesitan mayores 
atractivos desde un 
punto de vista fiscal.

“Se necesitan  
más atractivos 
desde el punto  
de vista fiscal”

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES

FRANCISCO IRUJO DIRECTOR GERENTE BILDU LAN

1 El ejercicio de 2017 
ha sido positivo para 

Bildu Lan, con un man-
tenimiento de volumen 
de negocio y de resulta-
do, lo que nos posibilita 
afianzarnos como em-
presa con larga trayec-
toria histórica y como 
proyecto a futuro. En 
nuestro sector se va ra-
tificando la recupera-

ción económica. 
 

2 Las expectativas 
son de consolida-

ción, con un crecimien-
to moderado del volu-
men de negocio y un au-
mento de plantilla 
superior al 5%. Va a ser 
un año bonito ya que 
Bildu Lan cumple 45 
años. 

3 Para desarrollar y 
cuidar al tejido em-

presarial, continuamos 
echando de menos me-
didas que favorezcan el 
desarrollo de las em-
presas en todas sus 
magnitudes y que fo-
menten la inversión. En 
concreto, ayudas para 
facilitar el acceso al 
crédito. Además de me-

didas enfocadas a fo-
mentar la mejora de la 
competitividad. Como 
aspecto positivo,  la 
coincidencia con una fa-
se de ciclo económico 
alcista. Pero es algo que 
no tiene que ver con el 
Gobierno, porque real-
mente no depende de 
ellos.  

“Aumentará el volumen de negocio y la plantilla crecerá el 5%”

JUAN RAMÓN BERNAL DIRECTOR DE LA PLANTA HUNTSMAN NAVARRA

1 Nuestra empresa 
trabaja en el sector 

químico, que se carac-
teriza por su alta globa-
lización y competencia, 
y que ahora además se 
mueve en un entorno de 
incertidumbre al que 
debemos responder 
con flexibilidad, calidad 
y mejoras de productivi-
dad a través de la mejo-
ra continua. Todo ello, 
además, bajo estánda-
res muy exigentes en 
seguridad y medio am-
biente.  En este entorno 

tan complejo y exigente 
nos mostramos satisfe-
chos de cómo hemos 
respondido y con los re-
sultados obtenidos du-
rante el año 2017. 

2 2018 va a volver a 
ser tan exigente o 

más que 2017, añadien-
do además una subida 
de los precios de las 
materias primas que ya 
se ha empezado a notar 
a finales de este año. 
Deberemos responder 
de la misma manera 
que lo hemos hecho 

hasta ahora, con un cla-
ro objetivo de mejorar 
nuestra productividad y 
manteniendo al mismo 
tiempo nuestros altos 
estándares de calidad y 
seguridad. No estima-
mos creación de em-
pleo en nuestra empre-
sa ni en el sector en ge-
neral 

3 Es sabido que 
nuestra empresa 

está afectada por el de-
sarrollo del PSIS del 
Tren de Altas Presta-
ciones. En este sentido, 

el estado actual de di-
cho desarrollo, así co-
mo la controversia alre-
dedor del Tren de Altas 
Prestaciones, no ayuda 
a que tengamos un en-
torno de certidumbre 
que es el deseado por 
toda empresa. Por eso 
desearíamos que hu-
biera una clara defini-
ción por parte del Go-
bierno, y que en este te-
ma se alcanzara un 
acuerdo lo más amplio 
posible que eliminara  
la incertidumbre actual.

“El TAV nos 
afecta y nos 
genera 
incertidumbre”

1 El sector ha vuelto a ver 
concentraciones de em-

presas, mayor crecimiento 
del peso de las multinaciona-
les y cierre de empresas na-
cionales. Para El Caserío ha 
sido un buen año debido so-
bre todo las nuevas gamas de 
productos y a la consolida-
ción de la exportación como 
uno de los pilares de la em-
presa, que ya aporta casi el 
18% del total de ventas. 

2 Creemos que el 2018 se-
rá un buen año debido al 

incremento de los canales 
saludables y ecológicos, y 
nuestra mayor presencia en 
ellos. Si todo va como espera-
mos, creemos poder ampliar 
la plantilla. 

3 El Gobierno foral debe 
crear las condiciones ne-

cesarias para que las pymes 
podamos seguir invirtiendo 
en I+D; debe transmitir con-
fianza al mercado laboral y, al 
mismo tiempo, no tiene que 
penalizar los beneficios em-
presariales ya que estos son 
la base de toda empresa y la 
fuente de generación de em-
pleo y de bienestar para la co-
munidad. 

“La exportación 
es y será clave en 
nuestro 
crecimiento”

RAMÓN SAN MARTÍN 
DIRECTOR GENERAL 
EL CASERÍO

JUAN CÓRDOBA DIRECTOR GENERAL ISRINGHAUSEN SPAIN 

1 Ha sido un año de gran-
des cambios como con-

secuencia de la relocaliza-
ción de líneas de montaje en 
Alemania y Pamplona, con 
un gran aumento de planti-
lla. Como consecuencia de 
ello hemos acometido un 
amplio plan de formación y 
hemos adaptado nuestra 
organización a las nuevas 

necesidades. El sector del 
vehículo industrial ha tenido 
una evolución positiva, tan-
to en España como en el 
resto. 
 

2 En 2018, en mayo, 
completaremos  la re-

localización e iniciaremos el 
proceso de consolidación y 
optimización de los proce-

sos. Sí se creará empleo 
hasta completar el equipo 
necesario para las nuevas 
líneas. La evolución prevista 
en nuestro sector es positi-
va con expectativas de in-
crementos en la actividad 
 

3 No hay aspectos posi-
tivos.  El Gobierno foral 

solo está dificultando la po-

sibilidad de nuevas relocali-
zaciones con una política 
fiscal nefasta que ha lleva-
do a nuestro grupo a parali-
zar estudios ya en curso. 
Confiamos en que en algún 
momento el Ejecutivo foral 
abandone su errático plan 
de “sangrado” al contribu-
yente.

“Es errático el plan de ‘sangrado’ al contribuyente”

DÉSIRÉ GAHIGIRO DIRECTOR GENERAL DE USCAL

1 Somos una ingenie-
ría mecatrónica y 

este año hemos dedica-
do mucho tiempo a tra-
bajar conjuntamente 
con nuestros clientes 
en Europa, América del 
Norte y Asia Pacífico 
para aportar soluciones 
tecnológicas para sus 
necesidades en proce-
sos de automatización. 
Estos encuentros sir-
ven para concretar la 
evolución tecnológica. 
En términos económi-

cos, tenemos estabili-
dad y continuidad res-
pecto a 2016, pero con 
presencia de riesgos.  
 

2 Vamos a crear em-
pleo. En 2018 tene-

mos que adaptar la em-
presa desde el punto de 
vista organizativo y cap-
tar nuevos perfiles pro-
fesionales: tecnologías 
TIC, biotecnología, bio-
medicina... Y dar cauce 
al talento que demues-
tran nuestro profesio-

nales a diario que es de 
talla universal. Quere-
mos constituir un nuevo 
marco de colaboración 
con las universidades y 
eso nos obliga a incor-
porar a directivos expe-
rimentados, de más de 
50 años, para ser res-
ponsables de las rela-
ciones con las dos uni-
versidades de nuestras 
comunidad.  
 
 
 

3 Como positivo, 
destacaría los es-

fuerzos del Ejecutivo 
para alinearse con las 
estrategias que llegan 
de la UE. Nosotros, que 
estamos por todo el 
mundo y que interac-
tuamos con empresas 
de Europa, somos cons-
cientes de la importan-
te de fortalecer el pro-
yecto europeo y echa-
mos en falta que se dé a 
conocer y fortalezca es-
te proyecto europeo.

“Vamos a captar 
nuevos perfiles 
profesionales: tic, 
biotecnológicos...”
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sector biofarmacia
Unanimidad: Crecerá el empleo cualificado
El biofarmacétucio se caracteriza 
por ser un sector joven, especial-
mente comparado con el de auto-
moción. Y su  crecimiento y tener 
potencial para seguir desarrollán-

dose, por necesitar una plantilla 
altamente cualificada y por su 
apuesta por el I+D. Por ello, 2017 
ha sido positivo para las principa-
les empresas, la previsión sigue la 

misma línea y ello se traduce en la 
intención de crear empleo, que, 
además, será cualificado. El sector 
reconoce el apoyo recibido por el 
Gobierno foral en materia de I+D

LUIS OQUIÑENA GENERAL DIRECTOR IDIFARMA

1 Idifarma en 2017 ha 
mantenido el creci-

miento que venía experi-
mentando desde hace algu-
nos años. Las inversiones 
realizadas, la ampliación de 
la oferta de servicios y la 
apuesta por soluciones que 
aportan más valor añadido, 
unidas a una presencia in-
ternacional creciente, son 
las bases de un crecimiento 
sostenido a medio y largo 
plazo. El sector farmacéuti-
co sigue en una situación di-
fícil, fuertemente ligada a 

las políticas de control del 
gasto que están provocan-
do su estancamiento en tér-
minos de crecimiento.    
 

2 Seguiremos creciendo 
en 2018. Las inversio-

nes previstas se aplicarán 
prioritariamente en el desa-
rrollo de una oferta tecnoló-
gica innovadora, aportando 
soluciones de valor añadido 
a nuestros clientes. Habrá 
creación de empleo, espe-
cialmente empleo cualifica-
do. El sector farmacéutico 

está afrontando importan-
tes retos que deberá ir re-
solviendo en 2018. En parti-
cular, el gran reto está rela-
cionado con la gestión de 
precios y financiación de los 
nuevos medicamentos. 
Igualmente tendrá que 
identificar los límites hasta 
los que puede llegar la 
competitividad en los medi-
camentos más maduros.   
 

3 Entre los aspectos po-
sitivos destaco el apo-

yo a la recuperación de los 

niveles de inversión en I+D y 
la fijación de las áreas de 
desarrollo e inversión priori-
tarias. Como aspectos ne-
gativos, creo que hay poca 
agilidad en los procesos de 
decisión, con lagunas im-
portantes en el ámbito de 
las infraestructuras, espe-
cialmente en lo relativo a 
las comunicaciones y las te-
lecomunicaciones. Siendo 
estas últimas críticas en un 
mundo digital, de creación 
de conocimiento y de inte-
racción global.

“Habrá creación 
de empleo, 
especialmente, 
empleo 
cualificado”

JUAN GOÑI ITURRALDE  DIRECTOR GENERAL DE CINFA

1 2017 ha sido muy 
importante para 

Cinfa. Hemos adquirido 
tres compañías espe-
cializadas en el ámbito 
del autocuidado, que 
nos convierten en una 
empresa multinacional 
muy bien implantada en 
el sur de Europa. Segui-
mos liderando el mer-
cado de medicamentos 
genéricos en España y 
continuamos siendo el 
laboratorio más pre-
sente en los hogares. 
Pero, aunque nuestro 
crecimiento ha supera-
do el del mercado, no 
podemos olvidar que 

los medicamentos ge-
néricos (que acaban de 
cumplir 25 años en Es-
paña) viven un momen-
to de estancamiento en 
nuestro país. 
 

2 Nos encontramos 
en una etapa de ge-

neración de sinergias 
entre todas las empre-
sas que ahora forman el 
Grupo Cinfa, lo que nos 
hará ganar dimensión y 
competitividad, espe-
cialmente en el sector 
del autocuidado que 
cuenta con un gran po-
tencial. El crecimiento 
de los medicamentos 

genéricos, sin embargo, 
se ha frenado y eso re-
quiere la adopción de 
medidas de la Adminis-
tración para impulsar 
su desarrollo. En cuan-
to al empleo, a pesar de 
que trabajamos en mer-
cados maduros donde 
no se esperan creci-
mientos en los próxi-
mos años, nuestra em-
presa seguirá apostan-
do, en la medida de lo 
posible, por proyectos 
estables que aporten 
valor y trabajo a nues-
tra Comunidad. En los 
últimos 5 años, Grupo 
Cinfa ha creado 540 

empleos, a los que se 
suman ahora los de las 
nuevas empresas, has-
ta alcanzar 1.800 em-
pleados.  
 

3 El Gobierno foral 
apuesta por el de-

sarrollo de proyectos 
en I+D+i y eso lo valora-
mos positivamente. Pe-
ro Navarra también 
compite con otras co-
munidades autónomas 
y regiones de Europa y, 
en este sentido, tene-
mos que garantizar la 
atracción y consolida-
ción de proyectos.

“Los genéricos 
viven en España 
un  momento de 
estacamiento”

1 Ha sido un año récord en 
en ventas, 15 millones, y 

un año muy importante por 
haber celebrado nuestro 10º 
aniversario con la presencia 
del premio nobel Dr. Barry 
Marshall. Se han cumplido 
importantes hitos técnicos, 
como la práctica finalización 
del primer biosimilar en la 
historia de la biotecnología 
española, así como la prime-
ra fabricación de una vacuna 
comercial usando tecnología 
biotecnológica. 
 

2 Prevemos incrementar 
nuestra plantilla en unas 

20 personas y nuestro reto 
es mejorar nuestra posición 
internacional con nuevos 
proyectos que, o bien están 
recién contratados, o en fa-
ses muy avanzadas de nego-
ciación. También esperamos 
comenzar con la fabricación 
comercial del biosimilar cita-
do anteriormente. También 
tenemos una inversión adi-
cional de más de 4 millones 
de euros que debe ser ejecu-
tada en 2018 y que nos dará 
más capacidad de fabrica-
ción y de desarrollo de nue-
vos procesos y productos. 
 

3 Yo le pediría que entien-
da realmente que la bio-

tecnología y la biomedicina 
en su conjunto es una apues-
ta de futuro, de alto valor 
añadido, de generación de 
empleo de alta cualificación 
técnica y científica, y que tie-
ne que ser uno de los moto-
res de crecimiento y de me-
jora de Navarra. Así lo están 
entendiendo otras regiones, 
españolas y europeas, y no 
podemos permitirnos el lujo 
de perder este tren que aho-
ra pasa. Estamos en disposi-
ción de poder estar en un fu-
turo con los mejores. Si no lo 
hacemos ahora, la distancia 
va ser cada vez mayor e im-
posible de recuperar. Para 
ello mi recomendación es no 
tener visión cortoplacista y 
“consensuar y blindar un 
plan de futuro” con los acto-
res de la sociedad, partidos 
políticos incluidos, estable y 
con apoyo sostenido en el 
tiempo a la ciencia e investi-
gación tecnológica que de-
ben de hacer las universida-
des y las empresas. La fisca-
lidad debiera ser adecuada 
para la competitividad que 
queremos tener con otras 
comunidades. 

“Ha sido un año 
récord en ventas 
y contrataremos 
a 20 personas”

DÁMASO MOLERO 
DIRECTOR GENERAL 3P 
BIOPHARMACEUTICALS

JUAN GORDILLO DIRECTOR GENERAL DE GEISER PHARMA

1 Para nosotros ha re-
sultado un año de 

un crecimiento espec-
tacular. Hemos podido 
certificar que los pro-
yectos iniciados en años 
anteriores han sido 
acertados, dando sus 
frutos y posibilitando un 
incremento de la factu-
ración de un 60% res-
pecto al año anterior. El 
sector está en constan-
te transformación y 
evolución, cada vez más 
rápidas; demanda pro-

ductos diferenciadores 
e innovadores que de-
ben ser fabricados de 
manera cada vez más 
eficiente. Ha sido cru-
cial haber identificado 
los factores que más 
han afectado a dicha 
transformación para 
hacer que nuestros 
clientes europeos ha-
yan confiado en noso-
tros posibilitándonos  
acompañarles en sus 
planes de crecimiento. 

2 2018 será un año 
también de creci-

miento, pero más mo-
derado. Habrá continui-
dad de los proyectos en 
curso finalizando den-
tro del año algunos de 
los más importantes; 
continuamos con la ex-
pansión en nuevos mer-
cados de Asia y Suda-
mérica. Tendremos que 
prepararnos para esta-
bilizar y consolidar el 
crecimiento de este año 
pero sin dejar de pensar 

a largo plazo y preve-
mos un crecimiento de 
nuestra plantilla que 
podría llegar al 20%. 

3 En un sector de al-
to riesgo como el 

nuestro y siendo una 
empresa muy activa en 
la inversión, hay que 
destacar el gran apoyo 
que hemos tenido en re-
lación a las ayudas a la 
inversión en algunos 
proyectos de I+D que 
han resultado clave en 
nuestro crecimiento. 

“Prevemos un 
crecimiento de 
hasta un 20% de 
nuestra 
plantilla”



21Economía y EmpleoDIARIO DE NAVARRA 
DOMINGO, 31 DE DICIEMBRE DE 2017 Suplemento

asoc. empresariales
Preocupación por la política fiscal
Las asociaciones empresariales coinci-
den en señalar la buena disposición del 
Gobierno para colaborar en  proyectos 
empresariales, así como su apoyo a los 

autónomos con la aprobación de la Ley 
de Autónomos y el Plan de Trabajo Au-
tónomo de Navarra, por lo que sus pers-
pectivas para el 2018 son buenas. Por 

otro lado, la política fiscal que se está 
llevando a cabo les preocupa, pues ven 
que puede provocar una pérdida de 
competitividad de la Comunidad

ANA URSÚA AIN (ASOCIACIÓN DE INDUSTRIA NAVARRA)

JUAN CARLOS EQUIZA PRESIDENTE DE ATA EN NAVARRA

ION ESANDI  PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE JÓVENES EMPRESARIOS

1 2017 ha vuelto a ser 
un buen año para to-

das las actividades que 
AIN, en su empeño de 
acompañar a las em-
presas navarras, pone a 
disposición de las mis-
mas. 2017 ha supuesto 
una consolidación en el 
crecimiento de todas 
las actividades relacio-
nadas con proceso de 
desarrollo industrial 
(nuevas plantas, mejo-
ras de procesos…), y 
nuevas estrategias de 
transformación e inno-
vación. Este año tam-
bién se ha observado un 

mayor nivel de inver-
sión por parte de las 
empresas en proyectos 
de I+D.  
Es una buena noticia 
que las empresas ha-
yan invertido en 2017 
en I+D, Formación y Se-
lección, Estrategia y 
Desarrollo… porque 
asegura el futuro de la 
economía navarra.  
 

2 Dado el nivel de 
contratación actual 

existente y las expecta-
tivas macroeconómi-
cas, se espera de nuevo 
un buen ejercicio aun-

que será difícil igualar 
el nivel de crecimiento 
de los 2 últimos años. 
AIN viene generando 
empleo de alta cualifi-
cación de manera cons-
tante desde 2014 y esta 
tendencia se manten-
drá también en 2018; 
los perfiles específicos 
se irán publicando a lo 
largo del año. 
 

3 Nuestra valoración 
técnica de este Go-

bierno ha sido positiva 
desde que se superó el 
primer año de actividad: 
se sigue mejorando en 

eficiencia y ejecución de 
las convocatorias rela-
cionadas con desarrollo 
económico y empresa-
rial y la formación de 
las personas. Sin em-
bargo, no entendemos 
algunas de las actua-
ciones políticas como la 
necesidad de seguir 
ahondando la brecha 
fiscal de Navarra con 
otras comunidades, 
más en un ciclo de claro 
crecimiento económico. 
 
 

“Será difícil 
igualar el nivel de 
crecimiento de los 
dos últimos años”

1 Un año de luces y al-
gunas sombras para 

los autónomos, aunque 
satisfechos con la apro-
bación de la “Ley de Au-
tónomos” y el “I Plan de 
Trabajo Autónomo de 
Navarra”. Ambos res-
ponden a las peticiones 
históricas realizadas  
por ATA y harán más fá-
cil iniciar o mantener 
los negocios eliminando 
trabas, ayudando a las 
mujeres emprendedo-

ras y permitiendo ma-
yores deducciones. 
 

2 El 2018 será un año 
de consolidación 

para los autónomos. 
Las medidas aprobadas 
en la Ley ayudarán a 
ello con menos recar-
gos fiscales, deduccio-
nes importantes como 
la dieta diaria y con la 
extensión de la tarifa 
plana de 50 euros entre 
otras. Además con la 

tarifa plana se está lo-
grando reducir la eco-
nomía sumergida y con 
su ampliación nuevas 
actividades irregulares 
aflorarán en los próxi-
mos 4 años.  
 

3 Aunque el Gobierno 
está realizando di-

versos Planes de apoyo 
al trabajo autónomo, se 
ha observado pérdida 
de confianza de los au-
tónomos en los últimos 

años, hasta llegar en al-
gún momento debajo 
de la media nacional.  
Además si a esto añadi-
mos la incertidumbre 
creada por las posibles 
consecuencias que 
pueden tener la aproba-
ción del Proyecto de 
Ley, el pesimismo se 
acentúa con todas sus 
consecuencias. 

“El 2018 será para 
los autónomos un 
año de 
consolidación ”

1 Se ha experimenta-
do un crecimiento 

muy modesto en el pri-
mer semestre, y más 
notable al final de año, 
observándose una ten-
dencia hacia el desblo-
queo de la inversión.  
 

2 Esperamos un cre-
cimiento mayor pa-

ra el próximo año, 
acompañado de mejo-
res condiciones finan-
cieras por parte de los 

bancos, que ayudará a 
la creación  de más em-
pleo. Las empresas 
creadas en el entorno 
del Aje Navarra ha su-
perado su primer año 
con éxito, lo que implica 
una reducción en la 
mortalidad de las em-
presas jóvenes nava-
rras.  
Las plantillas de las jó-
venes empresas nava-
rras esperan crecer en 
2018 alrededor de un 

10%.  
 

3 En cuanto al Go-
bierno, estamos 

satisfechos con el apo-
yo recibido, que además 
este año se amplía para 
dar apoyo a la presiden-
cia de los Jóvenes Em-
presarios de Europa, 
que recae en el navarro 
Mikel Beroiz, con lo que 
esperamos abrir la 
puerta a todas las em-
presas navarras al mer-

cado europeo y poder 
atraer el mayor talento 
empresarial joven a Na-
varra.  
Y seguimos con las ga-
nas de aumentar el ni-
vel de colaboración pa-
ra acompañar a las em-
presas, tanto en sus 
inicios como en su pro-
ceso de consolidación, 
con nuevos proyectos.

“Queremos atraer 
el mayor talento 
empresarial  
joven a Navarra”

1 Hemos observado que en 
general las empresas que 

forman parte de nuestra aso-
ciación han tenido un desarro-
llo positivo. Podemos consta-
tar el 2017 como inicio de una 
fase de consolidación y creci-
miento para el futuro. 
 

2 El ritmo de crecimiento 
se mantendrá en cotas 

altas en los diferentes secto-
res, tanto industriales como 
servicios, la expectativa de 
creación de empleo es “opti-
mista”, y poco a poco se irá 
ganando en calidad de con-
tratación. 

3 En positivo: Manteni-
miento de crecimiento 

en la región, mantenimiento 
de ritmo de creación de em-
pleo y desarrollo de un plan 
estratégico. Para mejorar 
señalaría las infraestructu-
ras, (Canal, TAV), fiscalidad, 
no perder competitividad y 
no perder de vista que gober-
namos para todos los nava-
rros…

“Poco a poco se irá 
ganando en 
calidad de 
contratación”

JUAN CARLOS 
FRANQUET 
PRESIDENTE APD 
NAVARRA

GUILLERMO ERICE PRESIDENTE DE LASEME

1 En el 2017 la priori-
dad de LASEME ha 

sido trabajar en diferen-
tes líneas de actuación 
que nutran el Plan es-
tratégico comarcal. Ca-
be destacar los siguien-
tes trabajos: Impulso-
res del Observatorio 
Socioeconómico de la 
Merindad de Estella, 
gestiones para la mejo-
ra de las infraestructu-
ras de la Merindad de 
Estella, atracción de 

empresas, participación 
el proyecto Indusland, 
participación en el plan 
estratégico de la FP y 
gestión de ofertas de 
empleo. 
 

2 En el 2018 seguire-
mos trabajando en 

el Plan Comarcal, me-
diante la dinamización 
de mesas de trabajo y la 
definición de actuacio-
nes y proyectos estra-
tégicos. En lo que se re-

fiere a la creación de 
empleo, en el 2017 he-
mos gestionado 57 
ofertas. Esperamos que 
en el 2018 podamos su-
perar las de este año. 
 

3 Desde el Gobierno 
de Navarra se está 

apoyando la iniciativa 
promovida para el de-
sarrollo del Plan Co-
marcal. Se han ido dan-
do pasos que han ayu-
dado a tener una visión 

socioeconómica del te-
rritorio. Pero nos hu-
biera gustado que la ad-
ministración hubiera 
actuado más ágil para 
poder dar comienzo a 
posibles proyectos en 
el 2017. Por otro lado, 
habrá que analizar las 
consecuencias econó-
micas que va a tener la 
nueva reforma fiscal. 
Nuestra labor de atrac-
ción de empresas se ha-
ce cada vez más difícil.

“Nuestra labor 
de atracción de 
empresas se 
hace cada vez 
más difícil”

1 ¿Cómo ha sido 2017 
para su empresa y 

su sector? 
 

2 Expectativas para 
2018 para su 

empresa y sector. 
¿Habrá creación de 
empleo? 
 

3  Gobierno foral. 
Aspectos 

positivos y negativos

LAS CUESTIONES
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DOMINGO SÁNCHEZ ARTEAGA ASOCIACIÓN DE EMPRESARIOS DE LA RIBERA

1 Nuestra empresa  
en general ha expe-

rimentado un ligero cre-
cimiento de actividad 
económica, y como 
apreciación significativa 
puede destacarse que 
los resultados econó-
micos del ejercicio no 
han resultado del todo 
proporcionales a ese in-
cremento de actividad. 
 

2 Para 2018, la activi-
dad en construcción 

se percibe con algo más 
de optimismo.  

Los indicadores econó-
micos nos muestran 
que estamos ya en la 
senda del crecimiento 
real.  
La licitación de la obra 
pública, junto al aumen-
to de demanda de obra 
de edificación, nos 
muestran las perspecti-
vas de que en cuanto a 
empleo repercutirá de 
forma positiva. 
 

3 Aspectos negati-
vos: Les pediría re-

consideración en las 

decisiones que han to-
mado en diferentes 
materias que el empre-
sariado ribero y navarro 
le ha reivindicado co-
mo: 
-La fiscalidad, especial-
mente en el impuesto 
del patrimonio. 
- Potenciación del PAI, 
que favorezca la inter-
nacionalidad de nues-
tras empresas. 
- La implantación de un 
régimen sancionador 
contra la morosidad, 
para combatir las ma-

las prácticas abusivas 
en los plazos de pago. 
- La restauración orde-
nada de la subvención 
de formación a las em-
presas. 
Aspectos Positivos: 
Compromiso adquirido 
por el Gobierno Foral 
para llevar a cabo las 
diferentes etapas del 
Plan de activación de la 
Estrategia Inteligente 
de la Ribera, asi como 
dotar de partidas presu-
puestarias la UPNA en 
su extensión de Tudela.

“Hay que 
potenciar el PAI 
para favorecer la 
internacionalidad 
de las empresas”

PÍO AGUIRRE DIRECTOR GENERAL DE ELKARGI 

1 Ha sido un buen año 
pues hemos podido 

acompañar a muchas 
empresas navarras en 
sus necesidades finan-
cieras. Elkargi apoya a 
las empresas avalando 
sus operaciones ante 
los bancos y  nuestra 
cartera financiera se ha 
incrementado un 14% 
en Navarra. Este hecho 
es un buen indicador de 
la salud de las empre-
sas de la Comunidad.  
 

2 Nuestra expectativa 
es seguir creciendo 

en línea con las inver-

siones de las empresas 
y apoyando el acceso al 
crédito para la pyme, 
comercio, autónomos y 
emprendedores. Nues-
tra Comunidad es un te-
rritorio históricamente 
muy dinámico y nuestra 
vocación y misión es el 
apoyo a las ideas em-
presariales. Elkargi es 
una garantía para el de-
sarrollo de las empre-
sas, que son las que  
crean empleo y todos 
los indicadores subra-
yan que 2018 será un 
buen año en la creación 
de puestos de trabajo. 

Somos prudentemente 
optimistas. 
 

3 La colaboración del 
Gobierno con el de-

sarrollo industrial y el 
emprendimiento es to-
tal. Trabajamos juntos 
con el uso eficiente de 
los recursos públicos y 
privados. Se han puesto 
a disposición de las em-
presas, autónomos, co-
mercios y emprendedo-
res líneas de financia-
ción en excelentes 
condiciones. También 
hay que resaltar la re-
novación del Convenio 

con el Estado logrando 
una estabilidad finan-
ciera indispensable pa-
ra la Comunidad. 
Como aspecto menos 
positivo y más contro-
vertido hay que citar la 
fiscalidad, aunque hay 
que entender que para 
mantener el dinamismo 
y nivel de bienestar de 
la Comunidad hace fal-
ta recaudar impuestos. 
Hay que buscar el equi-
librio de recaudación, 
nivel de renta de em-
presas y personas, y 
competitividad con 
otros territorios.

“Para mantener el 
dinamismo de la 
Comunidad hace 
falta recaudar 
impuestos”

1 Para Upta Navarra, 2017 
ha sido un año en general 

bueno ya que no hemos baja-
do en afiliación a pesar de 
que el número de autóno-
mos en nuestra comunidad 
ha descendido ligeramente 
con respecto a noviembre 
del año pasado. 
 

2 Desde Upta esperamos 
que el colectivo de autó-

nomos crezca a lo largo del 
año 2018 ya que con las nue-
vas medidas aprobadas en la 
Ley 6/2017 de reformas ur-
gentes del trabajo autónomo 
junto con la aplicación del 
Plan de trabajo autónomo de 
Navarra tenemos actuacio-
nes que van a facilitar la vida 
laboral de nuestro colectivo. 
No obstante quedan temas 
aún pendientes de resolver 
como la eliminación del I.A.E. 
que esperamos vayan co-
giendo forma a lo largo del 
año que viene. 
 

3 Upta ha trabajado en la 
elaboración del Plan de 

trabajo autónomo de Nava-
rra  e insta al  Gobierno Foral 
a que siga trabajando en co-
laboración con las asociacio-
nes de autónomos más re-
presentativas, con el objetivo 
de mejorar la situación de 
nuestro colectivo, así como 
de generar empleo. 

“Esperamos que 
el colectivo de 
autónomos 
crezca en 2018”

NATALIA MORIONES 
UPTA NAVARRA

MAR GONZÁLEZ GERENTE FUNCTIONAL PRINT

1 En cuanto a la activi-
dad ordinaria de in-

dustrias gráficas, se evi-
dencia la recuperación 
económica aunque afec-
tada por los cambios en 
los hábitos de comunica-
ción. En el segmento del 
libro la restructuración 
de la oferta ha permitido 
un respiro aunque ape-
nas se ha notado en la 
recuperación de los pre-
cios. La impresión co-
mercial sigue siendo el 

mercado más afectado. 
En cambio, la evolución 
del packaging ha sido 
más positiva. Respecto 
al área de impresión fun-
cional se ha continuado 
apostando por la I+D.  
 

2 Si la economía con-
tinúa creciendo, el 

sector tradicional pue-
de aguantar y volver a 
niveles anteriores a la 
crisis. El sector de artes 
gráficas está muy rela-

cionado con el nivel de 
consumo, mientras que 
el área de impresión 
funcional se encuentra 
muy vinculada a la evo-
lución industrial. La for-
ma de competir seguirá 
evolucionando.La diver-
sificación de negocios y 
la creación de nuevas 
empresas en el ámbito 
de impresión funcional 
crearán más puestos de 
trabajo, sobre todo de 
alta cualificación. 

3 Como aspecto posi-
tivo destacaría la 

apuesta en Navarra por 
la I+D y la política de 
clústeres como herra-
mientas para impulsar 
el cambio estratégico. 
Como aspecto negativo 
mencionar las modifi-
caciones fiscales que 
podrían afectar al man-
tenimiento y a la atrac-
ción de inversión em-
presarial en nuestra re-
gión.

“Si la economía 
sigue creciendo, el 
sector tradicional 
puede aguantar”

JUAN RAMÓN DE LA TORRE DIRECTOR GENERAL ADITECH CORPORACIÓNTECNOLÓGICA

1  El año 2017 ha sido 
bastante favorable, en 

general, para el conjunto 
de los Agentes del Siste-
ma Navarro de Innovación 
(SINAI), dado que los apo-
yos establecidos por el 
Gobierno de Navarra para 
el desarrollo de activida-
des de I+D+i se han con-
solidado y han aumenta-
do. Asimismo se ha incre-
mentado,  en general, la 

contratación a estos 
Agentes por parte de las 
empresas, tanto a nivel de 
Navarra como del conjun-
to de España.    
 

2 La función de la Cor-
poración ADItech, co-

mo entidad coordinadora, 
es la promoción del creci-
miento de los Agentes 
que componen el SINAI, y 
entendemos que se va a 

producir un incremento 
tanto de la actividad co-
mo del empleo generado 
por dichos Agentes, conti-
nuando de esta manera la 
tendencia ya iniciada en 
2017. ADItech configura-
rá su plantilla en función 
de las necesidades que 
requieran sus tareas de 
promoción y coordina-
ción.  
 

3 Durante el año 2017 
se han producido dos 

hitos que van a influir de 
forma muy importante y 
positiva en la gobernanza 
y promoción de la activi-
dad de I+D+i en Navarra. 
Por una parte, la aproba-
ción del Plan de Ciencia, 
Tecnología e Innovación 
(PCTI) y, por el otro, la ar-
ticulación del Antepro-
yecto de la Ley Foral de 

Ciencia y Tecnología. Di-
cha Ley es un instrumen-
to muy apreciado por el 
conjunto de los Agentes 
del SINAI, que ha genera-
do expectativas muy ele-
vadas y a algunos, que so-
mos quizás muy impa-
cientes, nos gustaría que 
los trámites para la apro-
bación de la misma se de-
sarrollaran a mayor velo-
cidad. 

“Habrá aumento 
de empleo y  de 
actividad “

HÉCTOR BARBARIN DIRECTOR GL CNTA (CENTRO NCL DE TECNOLOGÍA YSEGURIDAD ALIMENTARIA)

1 2017 ha sido un buen 
año tanto para CNTA 

como para el sector de la 
alimentación y las bebi-
das. El sector se consoli-
da como primero de la 
economía. En CNTA he-
mos celebrado nuestro 
25 aniversario como cen-
tro tecnológico, con la 

presencia delos Reyes y 
hemos comenzado la im-
plantación del plan estra-
tégico que va a suponer 
un salto de calidad de 
nuestra oferta tecnológi-
ca. 
 

2 Todo indica que habrá 
crecimiento tanto en 

el sector, porque parece 
que la tendencia de 2017 
se mantiene, como en 
CNTA porque el nuevo 
plan estratégico va a su-
poner un nuevo edificio, 
inversión en equipamien-
to y también incorpora-
ción de personas alta-
mente cualificadas, con 

el objetivo de incremen-
tar nuestro apoyo a la 
competitividad de las 
empresas del sector. 
 

3 Lo más positivo es el 
proyecto de Ley de 

Ciencia y Tecnología, que 
busca comprometer por 
Ley el apoyo público a la 

I+D+i. Es un proyecto im-
portante que debe culmi-
narse en 2018, garanti-
zando el apoyo a medio 
plazo y en cantidad sufi-
ciente a las entidades que 
nos dedicamos a la I+D+i. 
En el lado negativo la fis-
calidad, que sigue siendo 
muy mejorable.

“El nuevo plan estratégico supondrá la incorporación de personas altamente cualificadas”
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P ARA   el escritor catalán Josep Pla 
acertar en la adjetivación era de suma 
importancia. Concretamente, exigía 
elegir los adjetivos de manera que es-

tos fueran inteligibles, claros y precisos. Cuan-
do se trata de caracterizar las perspectivas cí-
clicas, el economista, salvando las distancias, 
se enfrenta a un reto similar: es altamente reco-
mendable afinar el lenguaje y ser capaz de cap-
turar la esencia del momento a la manera que 
Pla demandaba. Pues bien, con este reto en 
mente, y de la mano de la Real Academia Espa-
ñola, proponemos un diccionario mínimo de 
adjetivos que creemos de aplicación para este 
próximo 2018 y los años venideros. 

 
Dinámico, ca: 3. adj. Dicho de una persona: no-
table por su energía y actividad. 
El primer rasgo distintivo de la fase actual del 
ciclo económico global se puede asociar clara-
mente al adjetivo «dinámico». De acuerdo con 
las previsiones de CaixaBank Research, en 
2018 la economía mundial crecerá un 3,8%, algo 
más que el 3,6% que se estima que habrá creci-
do en 2017. Cifras similares esperan otras enti-
dades, como el FMI o el Banco Mundial. En 
perspectiva histórica, son registros positivos 
que baten el crecimiento promedio anual des-
de 1980, que ha sido del 3,5%. Además, si se am-
plía el foco y se otea el escenario hasta 2022, las 
previsiones que se manejan apuntan a que el 
crecimiento sostendrá ritmos similares a los 
de 2017 y 2018. Por tanto, tras el avance del PIB 
global de 2017, en 2018 la economía mundial 
aprieta algo más el acelerador y sigue en cami-
no de transitar por unos años favorables. 
 
Sincronizado, da, participio de sincronizar: 1. 
tr. Hacer que coincidan en el tiempo dos o más 
movimientos o fenómenos. 
El segundo adjetivo de este breve diccionario 
es «sincronizado», y apunta a una característi-
ca muy singular del momento cíclico actual: el 
elevado grado de similitud de crecimiento de 
las distintas economías. Una muestra de ello es 
que el FMI, por ejemplo, espera que solo seis 
países registren tasas de crecimiento negati-
vas. Si se utilizan medidas que permiten eva-
luar el grado de sincronización de manera más 
sofisticada, los resultados se repiten. Así, si se 
calcula la desviación del crecimiento entre los 
países y el crecimiento mundial, se constata 
que el nivel de sincronización de 2018 y de los 
años siguientes es el mayor desde 1980 y que 
solo fue similar la que se produjo en el repunte 
de crecimiento del año 2000.1 
 
Maduro, ra: 2. adj. Dicho de una persona o de 

Diccionario para leer correctamente

ANÁLISIS 
Álex Ruiz

una cosa: que ha alcanzado un estado de desa-
rrollo adecuado para su utilización, funciona-
miento o empleo. 
El tercer rasgo esencial del actual ciclo se refie-
re a su grado de madurez. A diferencia de la 
connotación generalmente positiva del adjeti-
vo «maduro» en el lenguaje coloquial, un ciclo 
económico maduro no es, per se, mejor o peor 
que otro que no lo es. Sencillamente, se le pue-
den asociar una serie de características deter-
minadas. Así, típicamente, si un país está en esa 
fase del ciclo económico, es más proclive a acu-
mular tensiones en la inflación debido a que el 
grado de utilización de los factores productivos 
es elevado y a que se empiezan a manifestar 
cuellos de botella. La determinación del punto 
cíclico, si ya es difícil para las economías avan-
zadas con gran calidad de información estadís-
tica, se torna un ejercicio de resultados más in-
ciertos para la economía mundial en su conjun-
to. Con todo, la revisión de varias medidas 
sugiere que la economía global se está aden-
trando, lentamente, en fases más maduras del 
ciclo.2 Así, el número de países que registrarán 
una brecha de producción positiva (esto es, con 
un PIB real superior al potencial) en 2018-2020 
será el mayor desde 2008, antes de la Gran Re-
cesión. Igualmente, la tasa de paro promedio 
mundial será la menor desde 1990. 
 
Sostenible: 2. adj. Especialmente en ecología y 
economía, que se puede mantener durante largo 
tiempo sin agotar los recursos o causar grave 
daño al medio ambiente. 
Si hasta ahora se han utilizado tres adjetivos 
para caracterizar el momento cíclico, cuando 
se trata de analizar la calidad de la expansión, 
es decir, cuando pasamos de la descripción a la 
previsión, la clave es ver si esta expansión es 
sostenible o no. Aunque el adjetivo «sostenible» 
acostumbra a utilizarse en su acepción me-
dioambiental, la sostenibilidad de la expansión 
económica, en el sentido de que se pueda man-
tener a lo largo del tiempo, es la que interesa 
aquí. Varios elementos permiten emitir un jui-
cio prudentemente favorable. De entrada, la ex-
pansión se está llevando a cabo sin que se acu-
mulen desequilibrios macroeconómicos eleva-
dos. En particular, a diferencia de lo sucedido 
en la expansión de la primera mitad de la déca-
da de los 2000, las economías acumulan meno-
res desequilibrios por cuenta corriente, y las 
previsiones sugieren que este patrón se puede 
mantener en los próximos años. Otro aspecto 
importante deriva del que es, probablemente, 
el rasgo más diferencial de la actual expansión, 
el elevado nivel de sincronización. Una expan-
sión sincronizada es, a priori, más sostenible 
que otra que lo es en menor medida debido a 
que si se dan shocks idiosincráticos que solo 
afecten a algunos países, otras economías po-
drían compensar el impacto negativo. Este 
diagnóstico, que ha sido reiterado reciente-

mente por miembros del BCE al referirse al ci-
clo expansivo europeo, también puede aplicar-
se al conjunto del ciclo de crecimiento mundial. 
No obstante, hay que tener en cuenta que si la 
sincronización deriva de un factor común y es-
te elemento cediese, el impacto también sería 
más amplio que en ausencia de sincronización. 
Como han defendido diferentes voces, el candi-
dato natural a jugar el papel de factor global en 
el actual ciclo expansivo son las laxas condicio-
nes financieras globales. En el escenario cen-
tral que maneja CaixaBank Research se espera 
que la combinación de normalización muy 
paulatina, y bien comunicada a los inversores, 
facilite una progresiva adaptación a unas con-
diciones de financiación algo más duras para 
los países que más dependen de ella. 
Incierto, ta: 2. adj. Inconstante, no seguro, no fi-
jo. 
Es inevitable, si se trata de otear el horizonte 
económico, recordar que el futuro es, por defi-
nición, incierto, aunque quizás algo menos que 
en años pasados. Así, de todo lo mencionado 
anteriormente se puede colegir que la situa-
ción y las perspectivas son favorables: se va a 
crecer bien y con una calidad mayor que la de 
los últimos años. Esto lo ha recogido, por ejem-
plo, el FMI, que en su último informe de pers-
pectivas afirma que los riesgos, al alza y a la ba-
ja, están equilibrados. Hacía muchos años que 
la coletilla del FMI, y de otros organismos, 
siempre eran variantes de «riesgos a la baja». A 
pesar de que ciertamente el balance de riesgos 
se ha hecho más equilibrado, no deberían des-
cuidarse a la ligera las fuentes de incertidum-
bre que siguen estando presentes. De hecho, su 
importancia motiva que las dos grandes cate-
gorías de riesgos que afronta la expansión 
mundial, los de carácter macrofinanciero (con 
la acumulación de la deuda como protagonista 
destacada, una debilidad que podría revelarse 
si las condiciones financieras globales se endu-
reciesen de forma más abrupta de lo esperado) 
y los de naturaleza política (en sentido amplio, 
bien sean los geopolíticos, bien sean los de una 
hipotética involución proteccionista), se traten 
en sendos artículos en este mismo Dossier. 
 

Para concluir, volvamos al maestro. Junto 
con la exigencia de una adjetivación clara, inte-
ligible y precisa, Josep Pla demandaba que la 
escritura se practicase, siempre, con la máxi-
ma observación posible de la realidad. Como se 
ve, algo no muy distinto de la exigencia que nos 
obliga a los economistas y que ha tratado de 
guiar el ejercicio caracterizador y prospectivo 
que se acaba de realizar. El tiempo, juez defini-
tivo, dictaminará si el análisis, y su traducción 
en adjetivos, también se ha correspondido con 
una buena capacidad predictiva. 
 
Álex Ruiz Departamento de Macroeconomia, Area de 
Planificación Estratégica y Estudios, CaixaBank

IGNACIO UGALDE 
PRESIDENTE DE ANEL 
Y CEPES  NAVARRA 

1 Las empresas de Econo-
mía Social navarras, coo-

perativas de trabajo y socie-
dades laborales se han se-
guido consolidando como un 
referente a nivel nacional por 
su capacidad de crear em-
pleo estable y de calidad, su 
potencial para generar em-
prendimiento y su esfuerzo 
en reinvertir en los proyec-
tos, siendo un auténtico mo-
tor de desarrollo sostenible 
para la comunidad foral. 
 

2 Vamos a seguir trabajan-
do para intentar mante-

ner este elevado grado de di-
namismo. Actualmente el 
25% del empleo privado 
creado en Navarra está sien-
do generado por empresas 
de Economía Social. Si tene-
mos en cuenta que hay coo-
perativas y sociedades labo-
rales en todo tipo de activi-
dad, vemos que no se trata 
de una cuestión puntual de 
un sector determinado. Son 
resultados basados en el 
compromiso con las perso-
nas, la responsabilidad y una 
gestión empresarial eficaz y 
humana.  
  

3 Hay que destacar el pri-
mer año del Plan Integral 

de Economía Social y su inte-
gración en la estrategia S3, 
como un marco pionero que 
contribuye a generar iniciati-
vas de innovación social. 
También es de resaltar el 
consenso alcanzado de que 
la Economía Social es un mo-
tor fundamental de desarro-
llo sostenible. Creemos que 
es importante seguir traba-
jando todos juntos en esta lí-
nea para construir en el pre-
sente la economía del futuro. 

“Trabajaremos 
para mantener 
este elevado 
grado de 
dinamismo”


